
От ставки спасут строителей
Власти предложили ввести мораторий  
на банкротства девелоперов

Павел Вихров, Наталья Башлыкова, 
Евгения Перцева

М инстрой предложил ввести мора-
торий на банкротство девелоперов 

до конца 2025 года, узнали «Известия». Эта 
мера включена в план мероприятий вла-
стей, направленных на поддержку стро-
ительной отрасли, — сформировать та-
кие предложения поручал вице-премьер 
Марат Хуснуллин. О необходимости вве-
дения моратория ранее говорила и пред-
седатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Как подчёркивают в мини-
стерстве, «решение направлено на улуч-
шение качества жизни граждан и раз-

витие отрасли». Оказание поддержки 
застройщикам в нынешней экономиче-
ской ситуации выглядит вполне логично, 
согласны эксперты. Однако предложен-
ные меры, по их мнению, избавят стро-
ительные компании от ряда проблем 
в будущем, но вряд ли смогут облегчить 
их положение прямо сейчас. В том, как по-
влияет на рынок недвижимости введение 
моратория на банкротство для девелопе-
ров, разбирались «Известия».

Содержащий предложение ввести 
мораторий документ от 23 ноября, с ко-
торым ознакомились «Известия», под-
писал замглавы Минстроя 
Юрий Муценек. 
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Долгие газопроводы
РФ и Украина не ведут переговоры по продлению 
транзита в Европу

Семён Бойков

Россия и Украина не ведут перегово-
ры по продлению договора о тран-

зите газа в Европу. Об этом сообщил 
«Известиям» вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак. Тем временем согла-
шение истекает уже в конце декабря 
и остаётся неясным, означает ли за-
вершение его действия полное пре-
кращение поставок голубого топлива 
через украинскую территорию. Оста-
новка транзита трубопроводного газа 
угрожает энергобезопасности евро-
пейских стран — главным образом Ав-
стрии и Словакии, считают эксперты. 
Государствам ЕС придётся увеличить 
затраты на закупку газа из РФ — это 
в основном СПГ. Кроме того, по оцен-
ке аналитиков, в случае прекраще-
ния транзита через Украину в нача-
ле 2025 года могут резко увеличиться 
и цены на газ в Европе. О том, куда бу-
дет перенаправлен трубопроводный 
газ и возможно ли заменить российское 
топливо азербайджанским или казах-
станским, — в материале «Известий».

В конце декабря истекает срок пя-
тилетнего соглашения между Мо-
сквой и Киевом о транзите газа 
в Европу. Несмотря на напряжённые 
отношения РФ и ЕС, проходящий че-
рез Украину газопровод по-прежнему 
остаётся одной из важных артерий, 
снабжающих Евросоюз газом. 

Через украинскую территорию го-
лубое топливо попадает главным об-

разом в страны Центральной и Восточ-
ной Европы.

Сообщения о том, что Украина мо-
жет отказаться продлевать договорён-
ности с Россией по транзиту, впервые 
появились ещё в 2023-м. Минувшим ле-
том тему актуализировали украинские 
и западные СМИ. Уже в августе Влади-
мир Зеленский заявил, что Киев не ста-
нет продлевать договор с РФ. Об этом 
свидетельствует и тот факт, что опера-
тор ГТС Украины, по всей видимости, 
не провёл аукционы бронирования 
транзитных газотранспортных мощ-
ностей на будущий год. И, пока анали-
тики продолжают гадать, возможно 
ли продление транзита, в правитель-
стве РФ отмечают, что контакты меж-
ду российской и украинской сторона-
ми по этой теме отсутствуют.

— У России с Украиной нет таких пе-
реговоров, — сказал «Известиям» Алек-
сандр Новак, отвечая на вопрос, ведёт 
ли Москва с Киевом диалог о продле-
нии транзита.

При этом ответа на вопрос, рас-
считывает ли РФ на продолжение по-
ставок газа в Словакию и Австрию 
в 2025 году, по-прежнему нет, несмотря 
на то что эти страны остаются одними 
из главных энергетических 
партнёров Москвы в ЕС.
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В следующей Сирии 
Что ждёт республику после ухода Башара Асада

Длинный взнос
Сборы с уходящего бизнеса превысили  
план в 74 раза

Милана Гаджиева

Д обровольные взносы уходящих 
из России компаний превысили из-

начальный план на год в 74 раза. За 11 ме-
сяцев они перечислили в казну 156 млрд 
рублей, следует из данных «Электронно-
го бюджета». И это уже в полтора раза 
больше, чем за весь 2023-й. Поступле-
ния растут, несмотря на то что количе-
ство сделок сокращается. Основная 
причина — в последовательном ужесто-
чении условий и повышении ставки сбо-
ра до 35%. Какие компании покину-
ли РФ в этом году, что это значит для 
экономики и как такие сделки отра-
жаются на курсе рубля — в материа-
ле «Известий».

На конец ноября в казну посту-
пило 155,8 млрд рублей безвоз-
мездных платежей от негосудар-
ственных организаций, следует 
из оперативных данных «Электрон-
ного бюджета» («Известия» их изу-
чили). При этом изначальный про-
гноз на весь 2024-й по этой статье 
в 74 раза ниже — 2,1 млрд. Речь идёт 
о доходах, связанных с продажей ино-
странных активов, уточняется в пояс-
нительной записке к финансовому пла-
ну на 2024–2026 годы.

Между тем в бюджете на следующую 
трёхлетку прогноз по таким поступле-
ниям в 2024-м обновлён — до 141,7 млрд, 
напомнила руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. Значит, и этот уточ-

нённый план на год уже перевыполнен 
почти на 10% — а прошло пока 11 меся-
цев.

Если сравнивать объём доброволь-
ных взносов уходящих компаний с про-
шлым годом, то в 2024-м он превысил 
сумму за весь 2023-й почти в полтора 
раза. «Известия» попросили Минфин 
объяснить динамику поступлений 
по этой статье.

Требования к уходящим компани-
ям последовательно ужесточались. 
Осенью 2023-го взнос подняли с 10 

до 15% от рыночной стоимости акти-
ва, а в октябре 2024-го — до 35%. Кро-
ме того, по последним правилам, если 
стоимость сделки выше 50 млрд рублей, 
то они должны совершаться только с со-
гласия лично президента.

В 2024-м часть иностранных брен-
дов, которые приняли решение об уходе 
и прекратили деятельность ещё в 2022–
2023 годах, завершили прода-
жу своих российских активов. 

В НОМЕРЕ 

Вице-премьер поручил ведомству Ирека Файзуллина (слева) разработать меры 
поддержки стройотрасли на фоне возможного сокращения сделок в 2025 году

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,597   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8646   ДИРХАМ ОАЭ 27,0719   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1858   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2477   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1895   ДОЛЛАР США 99,4215   ЕВРО 106,304   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6629 

156 млрд рублей  
поступило в казну  

на конец ноября 
от негосударственных 

организаций
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Иван Дубровин

Россия находится в контакте с сирийской оп-
позицией, взявшей под контроль Дамаск, 

заявили 8 декабря в МИД РФ. Там отметили: 
по итогам переговоров с участниками кон-
фликта Башар Асад оставил президентский 
пост и покинул страну, «дав указание осу-
ществить передачу власти мирным путём». 
Тем временем боевые действия в Сирии про-
должаются. Поддерживаемая Турцией «Си-
рийская национальная армия» начала атаки 
на курдов на севере страны. Ракетные удары 
по территории САР нанёс и Израиль, развер-
нувший свои силы в буферной зоне на Голанах. 
Опрошенные «Известиями» эксперты сомне-
ваются, что события в Сирии пойдут по мир-
ному пути. По их мнению, группировки оп-
позиции вряд ли смогут найти общий язык 
в борьбе за власть и деньги. О перспективах 
новой гражданской войны в Сирии, реакции 
России и стран Ближнего Востока — 
в материале «Известий». b
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Долгие газопроводы
A — Я сейчас не прокомменти-

рую этот вопрос — он пока 
носит неопределённый характер с точ-
ки зрения того, будет ли транзит с 1 ян-
варя через Украину или нет, — заявил 
«Известиям» вице-премьер РФ.

Согласно договорённостям, достиг-
нутым в 2019 году, за пять лет Украина 
должна была прокачать через свою тер-
риторию не менее 225 млрд кубометров 
газа. До мая 2022-го российский газ по-
ступал на украинскую территорию 
и далее в Европу через две газоизмери-
тельные станции (ГТС) — «Сохрановку» 
в Ростовской области на границе с ЛНР 
и «Суджу» в Курской области на грани-
це с Сумской. На данный момент тран-
зит осуществляется только через ГТС 
«Суджа» — около 42,4 млн кубометров 
в сутки. Газ по этому направлению глав-
ным образом поставляется в Словакию, 
Венгрию, Австрию и Чехию. Кроме того, 
РФ экспортирует топливо в европей-
ские страны через «Турецкий поток». 
По нему в страны Южной и Юго-Вос-
точной Европы прокачивается около 
15 млрд кубометров в год — газ посту-
пает в Румынию, Сербию, Северную 
Македонию, Венгрию, Грецию и Болга-
рию (через посредников, а не по прямо-
му контракту с «Газпромом»).

Стоит напомнить, что до СВО Россия 
поставляла голубое топливо в страны 
ЕС и по другим маршрутам, в частно-
сти по газопроводу «Ямал — Европа». Эта 
магистраль простирается от россий-
ского Торжка по территории Белорус-
сии и Польши до Франкфурта-на-Одере, 
а её мощность составляет 33 млрд ку-
бометров в год. Однако в марте 2022-го 
Польша ограничила подачу газа в Гер-
манию по этому маршруту.

Также трубопроводный газ из РФ ра-
нее попадал в ЕС по «Северному пото-
ку». В августе 2022-го «Газпром» объявил 
о полной остановке прокачки. Компа-
ния сообщала, что это было сдела-
но в связи с ремонтом единственного 
оставшегося в работе газоперекачива-
ющего агрегата на компрессорной стан-
ции «Портовая». В конце сентября на га-
зопроводах были совершены теракты, 
в результате которых были подорваны 
две нитки «Северного потока» и одна 
нитка «Северного потока-2». Владимир 
Путин ранее заявлял, что РФ готова 
поставлять в Европу газ по единствен-
ной ветке «Северного потока-2» (около 
27,5 млрд кубометров в год), но на пред-
ложения Москвы в Европе не реагиру-
ют. Газопровод был достроен в 2021-м, 
и в него уже осуществлялась техниче-
ская закачка газа. Однако регулирую-
щие органы Германии так и не дали раз-
решения на его ввод в эксплуатацию.

Несмотря на то что с 2022 года ЕС 
снизил импорт российских энергоно-
сителей, Москва по-прежнему остаётся 
одним из главных поставщиков ресур-
сов в Европу. По данным Eurostat, боль-
ше остальных закупают российский газ 
Франция, Венгрия и Испания — на них 
в этом году пришлось более полови-
ны всего импорта из РФ. За последние 

девять месяцев Россия поставила в ЕС 
газ более чем на €10 млрд, причём около 
€5,4 млрд пришлось на трубопроводный, 
а остальное — на сжиженный природ-
ный газ (СПГ). Париж и Мадрид закупа-
ют в РФ исключительно СПГ.

В третьем квартале 2024-го объём им-
порта трубопроводного газа из России 
был на 54% ниже, чем в первом квартале 
2021-го. Однако из-за роста цен его стои-
мость снизилась всего на 10%. За послед-
ние три квартала поставки природного 
газа из РФ в ЕС увеличились, и сейчас 
их доля (20%) близка к показателю тре-
тьего квартала 2022 года (22%).

В середине октября в Еврокомиссии 
утверждали, что готовы к прекраще-
нию транзита российского газа через 
Украину. По словам экс-еврокомиссара 
по энергетике Кадри Симсон, запасы газа 
в ЕС якобы находятся на уровне 95%, что 
позволит избежать дефицита и сохра-
нить цены стабильными. При этом толь-
ко за две недели отопительного сезона 
запасы подземных хранилищ сократи-
лись сразу до 87%. Ключевым фактором 
тут могла стать холодная погода. На этом 
фоне в ноябре средняя биржевая цена 
газа в Европе впервые за год превыси-
ла $500 за тысячу кубометров. Вероят-
ное прекращение украинского транзита 
грозит Европе ещё большим скачком цен, 
считает эксперт Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков.

— Будет дефицит газа и скачок цен. Да, 
потом ситуация нормализуется, и Евро-
па снова сократит потребление, как это 
было в 2021–2022 годах. Период высо-
ких цен привёл к тому, что потребление 
упало примерно на 90 млрд кубометров 
в год. То есть большую часть россий-
ского газа они не заменили, а просто 
сократили потребление, преимуще-
ственно в промышленном секторе, — 
сказал он «Известиям». — Прошла вол-
на деиндустриализации — предприятия 
не могут позволить себе покупать газ 
по таким высоким ценам и оставаться 
рентабельными.

Новости  

«США получают выгоду от создания рисков войны»
Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй — о ракетных установках Typhon на Филиппинах, выходе Вашингтона из ДРСМД и безопасности АТР

Анастасия Костина

К итай призывает объединить усилия 
против попыток США спровоциро-

вать конфликт и гонку вооружений в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, заявил 
«Известиям» посол КНР в РФ Чжан Хань-
хуэй. По его словам, Вашингтон насиль-
но продвигает развёртывание систем 
Typhon, которые остаются на Филиппи-
нах на неопределённый срок. При этом 
размещённые на острове Лусон ком-
плексы способны поразить цели в Тай-
ваньском проливе, Южно-Китайском 
море и в экономически развитых райо-
нах на востоке КНР, а применяемые в них 
ракеты могут нести ядерные боеголовки. 
О вероятности размещения ракет в Япо-
нии и Южной Корее и рисках локальной 
ядерной войны в АТР — в эксклюзивном 
интервью дипломата «Известиям».

После выхода США из ДРСМД в 2019 году 
страна начала активно разрабатывать 
и развёртывать ракеты средней даль-
ности наземного базирования как в АТР, 
так и в Европе. Как эти действия влияют 
на международную систему контроля 
над вооружениями?

Вопрос о ракетах средней дальности 
связан с глобальной стратегической 
стабильностью, региональным миром 
и безопасностью, а также со стратеги-
ческим взаимным доверием между ве-
ликими державами. Согласно Договору 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности (ДРСМД), подписанно-
му США и СССР в 1987 году, обе стороны 
обязались уничтожить, не производить 
и не испытывать крылатые ракеты на-
земного базирования и баллистические 
ракеты с дальностью от 500 до 5500 км 
и их пусковые установки.

На протяжении чуть более 20 лет 
США последовательно вышли из До-
говора об ограничении систем проти-
воракетной обороны, Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности и Совместного всеобъем-
лющего плана действий (СВПД). Это 

подрывает международную систему 
контроля над вооружениями и нано-
сит серьёзный удар по глобальной стра-
тегической стабильности.

В апреле США разместили мобильные 
пусковые установки Typhon на Филип-
пинах, и они до сих пор там. Некоторые 
эксперты считают, что этот шаг сделан 
с целью запугивания Китая. Как в Пеки-
не оценивают действия Штатов?

Typhon может поражать цели на рас-
стоянии до 1800 км. Ракеты, исполь-
зуемые в рамках комплекса Typhon, 
были запрещены ДРСМД. Этот ком-
плекс — результат политики США, на-

правленной на наращивание вооруже-
ний, подготовку к конфликтам и выход 
из международных соглашений в обла-
сти контроля над вооружениями.

Ракетные системы средней даль-
ности представляют собой стратеги-
ческое и наступательное вооружение, 
размещение которых явно сигнализи-
рует о возобновлении холодной вой-
ны. Развёртывание таких систем США 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
значительно повысит угрозу для реги-
ональной безопасности и создаст се-
рьёзные риски конфликта в данном 
регионе. Военная база США на филип-
пинском острове Лусон — всего в 400 
км от Тайваня. Размещённые там бата-
реи системы Typhon способны поразить 
цели в Тайваньском проливе, Южно-Ки-
тайском море, а также в экономически 
развитых районах Восточного Китая, 
включая дельты рек Янцзы и Чжуцзян. 
Более того, данное вооружение может 
угрожать безопасности всей Юго-Вос-
точной Азии. Применяемые в данных 
комплексах ракеты способны нести 
ядерные боеголовки, что может уве-
личить риск локальной ядерной войны.

Китай последовательно и решитель-
но выступает против размещения США 
ракет средней дальности в Азиатско-
Тихоокеанском регионе и усиления 
военного присутствия у границ Китая 
с целью получения одностороннего во-
енного преимущества. 

По последним сообщениям, США и Фи-
липпины приняли решение оставить 
систему Typhon на севере Филиппин 
на неопределённый срок. Есть пред-
положение, что США могут прибегнуть 
к старым ухищрениям и развернуть ра-
кеты средней дальности в Японии и Юж-
ной Корее под предлогом учений. Есть 
ли соответствующие риски?

История и реальность многократно 
подтверждают, что в местах развёрты-
вания американского оружия всегда 
растёт риск возникновения конфлик-
тов. Во время холодной войны Кариб-

ский кризис едва не привёл мир к ядер-
ной катастрофе. В последние годы, 
после размещения США систем про-
тиворакетной обороны в Восточной 
Европе, напряжённость в регионе по-
стоянно возрастает, что создаёт «ди-
лемму безопасности». С объявлени-
ем США о развёртывании ракетных 
систем средней дальности в Дании 
и Германии в Европе началась всё бо-
лее нарастающая гонка вооружений. 
Эти уроки имеют глубокое значение.

В последние годы внимание к развитию 
АТР возрастает, и этот регион уже стал 
наиболее перспективным и динамичным 
в мире. От чего зависит его стабильность?

В АТР проживает 60% мирового на-
селения и создаётся около 70% гло-
бального валового продукта, что дела-
ет этот регион самым быстрорастущим 
и наиболее перспективным. На протя-
жении последних десятилетий долго-
срочный мир и стабильность на этой 
территории стали ключевыми фак-
торами её стремительного развития. 
Будущее и судьба стран АТР зави-
сят от их добрососедских отношений, 
дружбы и взаимовыгодного сотрудни-

чества, а также от мира, стабильности 
и процветания в регионе.

Азиатско-Тихоокеанскому региону 
необходимы мир и развитие, а не кон-
фликты и противостояния. Некоторые 
государства, пытаясь сохранить свои 
позиции, в корыстных интересах соз-
дают хаос и подстрекают к конфлик-
там всякий раз, когда другие регионы 
стремятся к подъёму и развитию. В по-
следние годы США получают выгоду 
от создания рисков войны, что приводит 
к постоянным конфликтам и гумани-
тарным кризисам в затронутых странах.

Как размещение ракетного комплекса 
Typhon США на Филиппинах скажется 
на достижении устойчивого мира и со-
вместного процветания в регионе?

США путём создания «тревоги за без-
опасность» насильно продвигают раз-
вёртывание системы Typhon в Азиатско-
Тихоокеанском регионе — это, по сути 
дела, установка артиллерии у нас под 
дверью и перенос рисков войны к нам 
на порог. Их цель — создать хаос и «гра-
бить во время пожара». На Филиппинах 
много здравомыслящих людей откры-
то выступили против развёртывания 

системы Typhon, осуждая планы США 
превратить страну в поле боя и призы-
вая к сохранению независимости и са-
мостоятельности Филиппин.

Учёные и жители стран региона вы-
разили тревогу по поводу возможно-
го переноса боевых действий США 
на их территории и против развёртыва-
ния американских ракет средней даль-
ности в АТР. Нам необходимо оставать-
ся бдительными и противодействовать 
любым опасным тенденциям «натоиза-
ции АТР», надёжно обеспечивать свою 
безопасность и не позволять внешним 
странам или горстке политиканов ма-
нипулировать нами, превращая АТР 
в «арену противостояния держав».

Какой вы видите общую архитектуру 
безопасности в АТР? Какую роль готов 
сыграть Китай?

Текущие достижения в развитии 
и стабильности Азиатско-Тихоокеан-
ского региона дались нелегко, это ре-
зультат совместной мудрости и усилий 
живущих там народов. Регион должен 
продолжать быть единой дружной се-
мьёй, оставаться вдали от военных 
конфликтов, сохранять мир, процвета-
ние и гармонию. Каждой стране необ-
ходимо активно участвовать в форми-
ровании новой модели регионального 
сотрудничества в сфере безопасно-
сти на равноправном вовлечении, от-
сутствии блоковых противостояний, 
откровенной и дружеской коммуни-
кации, а также на открытости, про-
зрачности и равенстве.

Китай готов совместно с между-
народным сообществом, включая 
страны АТР, работать над реализа-
цией инициативы глобальной безо-
пасности, сообща открыть светлый 
путь к устойчивому миру и комплекс-
ной безопасности и объединить уси-
лия для формирования сообщества 
единой судьбы человечества, чтобы 
Азиатско-Тихоокеанский регион оста-
вался опорой глобального развития 
и стабильности.

A Башар Асад по итогам со-
стоявшихся переговоров 

с рядом участников вооружённого кон-
фликта принял решение оставить пре-
зидентский пост и покинул страну, 
«дав указание осуществить передачу 
власти мирным путём», сообщил днём 
8 декабря МИД РФ, уточнив, что Россия 
в этих переговорах не участвовала. Ра-
нее утром в этот же день вооружённая 
оппозиция взяла под контроль столицу 
Сирии — Дамаск. После чего премьер-
министр Мухаммад Гази аль-Джалали 
объявил телеканалу Al Arabiya о начале 
«новой эры» в истории страны.

— Обращаемся ко всем вовлечённым 
сторонам с убедительным призывом от-
казаться от применения насилия и решать 
все вопросы управления политическим 
путём. В связи с этим Российская Федера-
ция находится в контакте со всеми груп-
пировками сирийской оппозиции, — зая-
вили в российском дипведомстве.

Что касается военных баз РФ в Ла-
такии и Тартусе, по информации ми-
нистерства, на данный момент серьёз-
ной угрозы их безопасности нет. Вместе 
с тем они находятся в режиме повышен-
ной боевой готовности. «Одновременно 
принимаются все необходимые меры 
для обеспечения безопасности наших 
граждан, находящихся в Сирии», — до-
бавили дипломаты.

Посольство РФ в Сирии сообщило 
«Известиям», что его сотрудники не по-

страдали в результате захвата террори-
стическими формированиями Дамаска.

— Все сотрудники в порядке, — отме-
тили там.

Россия уже запросила срочные за-
крытые консультации СБ ООН по си-
туации в Сирии, сообщил первый зам-
постпреда РФ при организации 
Дмитрий Полянский. Между тем ис-
точник, знакомый с ситуацией, расска-
зал «Известиям», что РФ предоставила 
убежище Асаду и членам его семьи. Ли-
деры же вооружённой сирийской оп-
позиции гарантировали безопасность 
российских военных баз и дипломати-
ческих учреждений.

События в Сирии начали стремитель-
но разворачиваться 27 ноября, когда бо-
евики группировки «Хайят Тахрир аш-
Шам» (ХТШ, признана террористической 
и запрещена в РФ) и её союзные группи-
ровки начали атаку в направлении горо-
дов Алеппо и Хама. Несмотря на проти-
водействие правительственных войск, 
поддерживаемых Воздушно-космиче-
скими силами РФ, 30 ноября экстреми-
сты захватили Алеппо и его окрестности. 
В течение нескольких дней под их кон-
троль перешли Хама, Дейр-эз-Зор, Де-
раа и Хомс. В событиях также принимает 
участие «Сирийская национальная ар-
мия» (бывшая «Свободная сирийская 
армия») и другие якобы протурецкие 
формирования, хотя официально Ан-
кара не признаёт никаких связей с ними.

После того как боевики ХТШ утром 
заняли Дамаск, сирийский премьер-
министр заявил, что связался с главой 
экстремистов Абу Мухаммадом аль-
Джулани и руководством оперативно-
го штаба группировки. По словам поли-
тика, они заверили его, что продолжат 
предоставлять услуги населению и что 
не будут проводить репрессий. При 
этом, как и в других захваченных до это-
го городах, боевики поспешили выпу-
стить из тюрьмы Сейдная, расположен-
ной в северных окрестностях Дамаска, 
всех заключённых.

Сам аль-Джулани, который начал ис-
пользовать своё настоящее имя — Ахмед 
аш-Шараа, написал в телеграм-канале 
группировки, что всем военнослужа-
щим в Дамаске категорически запре-
щено приближаться к государственным 
учреждениям, которые останутся под 
надзором бывшего премьер-министра 
до официальной передачи власти. Если 
верить сирийской газете Al Watan, в Да-
маске с 16.00 до 5.00 по местному време-
ни по решению «военной администра-
ции» вводится комендантский час.

Москва призвала к уважению мне-
ний всех этноконфессиональных сил 
сирийского общества: «Поддержива-
ем усилия по налаживанию инклю-
зивного политического процесса, ос-
нованного на единогласно принятой 
Советом Безопасности ООН резолюции 
2254. Рассчитываем, что эти подходы бу-
дут учитываться ООН и всеми заинте-
ресованными игроками, в том числе 
в контексте реализации инициативы 
спецпредставителя генсекретаря ООН 
по Сирии Гейра Педерсена по безотла-
гательной организации межсирийских 
инклюзивных переговоров в Женеве».

К слову, как подтвердил Педерсен, 
на встрече в Дохе 7 декабря главы МИД 
Катара, Саудовской Аравии, Иордании, 
Египта, Ирака, Ирана, Турции, а также 
представители России согласились 
с необходимостью инклюзивного ди-
алога в Сирии.

Позже в этот же день Тегеран зая-
вил, что не пожалеет сил, чтобы помочь 
Сирии обрести стабильность и безо-
пасность. В свою очередь, Анкара вы-
сказалась за сохранение Сирией своей 
территориальной целостности. Глава 
турецкого МИДа Хакан Фидан при этом 
подчеркнул, что его страна продолжит 
бороться с Рабочей партией Курдиста-
на, которую в Турции считают террори-
стической группировкой. В подтвержде-
ние этих слов поддерживаемая Турцией 
«Сирийская национальная армия» уже 
начала операцию против курдских сил 
в городе Манбидж на севере Сирии.

В свете курдского вопроса Анкара 
считается ключевым интересантом на-
чавшейся эскалации. В прошлом Тур-
ция не раз инициировала военные опе-
рации против курдов в Сирии с целью 
воспрепятствовать созданию в пригра-
ничных районах независимого терри-
ториального образования.

В Кремле опровергли заявление Трампа 
о числе погибших на Украине россиян

П отери украинской армии в зоне СВО кратно превышают российские. 
Об этом 8 декабря заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-

сков, комментируя приведённые Дональдом Трампом данные об украин-
ском конфликте. Избранный президент США заявлял о 400 тыс. погибших 
в рядах ВСУ и 600 тыс. «убитых и раненых» в рядах ВС РФ.

«Что касается приведённых цифр о потерях с обеих сторон, то очевид-
но, что они изложены в украинской трактовке и отражают официальную 
позицию Украины. Реальные цифры потерь совершенно другие. Украин-
ские потери кратно превышают потери с российской стороны», — конста-
тировал Дмитрий Песков.

Продолжение нынешней динамики потерь украинской армии приве-
дёт к её истощению, понижению на Украине мобилизационного возраста 
до 18 лет и ужесточению насильственного призыва. Однако это не поме-
няет складывающуюся катастрофическую ситуацию для ВСУ, подчер-
кнул пресс-секретарь президента РФ. 

В Кремле внимательно изучили заявление Трампа по урегулированию 
конфликта на Украине, которое он сделал после встречи с Макроном и Зе-
ленским во Франции. РФ открыта для переговоров, напомнил предста-
витель Кремля, и приветствует мирные инициативы — в первую очередь 
от стран глобального Юга, указал Дмитрий Песков. В частности, от Китая, 
Индии, Бразилии, ЮАР, ОАЭ, Катара и Саудовской Аравии. 

Позиция Москвы по урегулированию конфликта хорошо известна, 
поскольку условия для моментального прекращения боевых действий 
были изложены Владимиром Путиным ещё в июне 2024-го. Тогда пре-
зидент заявил, что мирные переговоры с Украиной возможны после 
того, как ВСУ будут выведены со всей территории новых регионов РФ, 
а киевский режим официально заявит об отсутствии планов по всту-
плению в НАТО.

При этом Дмитрий Песков напомнил, что от переговоров продолжа-
ет отказываться именно Украина. Более того, Зеленский официально 
запретил любые контакты с российским руководством. «Для выхода 
на мирную траекторию Зеленскому достаточно отменить этот свой де-
крет и дать указание о возобновлении диалога на базе стамбульских до-
говорённостей и с учётом реалий, складывающихся на земле», — резю-
мировал представитель Кремля.
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« ВОЕННАЯ БАЗА 
США НА ФИ-
ЛИППИНСКОМ 

ОСТРОВЕ ЛУСОН — В 400 КМ 
ОТ ТАЙВАНЯ. РАЗМЕЩЁН-
НЫЕ ТАМ БАТАРЕИ TYPHON 
СПОСОБНЫ ПОРАЗИТЬ ЦЕЛИ 
В ТАЙВАНЬСКОМ ПРОЛИВЕ, 
ЮЖНО-КИТАЙСКОМ МОРЕ, 
А ТАКЖЕ В РАЙОНАХ ВОС-
ТОЧНОГО КИТАЯ

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и

M
ah

m
ou

d 
Ha

ss
an

o 
| R

EU
TE

RS
RE

UT
ER

S

Главарь экстремистов Абу Мухаммад аль-
Джулани выступает перед толпой в мечети 
Омейядов (Дамаск, 8 декабря)
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Успеть за 20 минут
Как артиллерия уничтожает врага на южно-
донецком направлении

Дмитрий Корнеев

Д ля южно-донецкого направления 
бои за Угледар поменяли многое — 

после его освобождения противник 
обороняться стал менее ожесточён-
но. А у наших войск, наоборот, настрой 
стал более боевым. Тем более что не-
умолимое продвижение российской 
армии продолжается. С непосред-
ственными участниками боёв на юго-
востоке зоны СВО, представляющими 
группировку войск «Восток», — с рас-
чётом САУ «Мста-С» пообщался кор-
респондент «Известий».

Опытному бойцу достаточно по-
слушать канонаду на линии сопри-
косновения, чтобы понять накал боёв. 
Сейчас на южно-донецком направле-
нии «громко», но ещё недавно были 
периоды, когда орудия не замолка-
ли круглосуточно и интенсивность 
огня была выше.

Старший офицер батареи с по-
зывным Братск вспоминает: когда 
его бойцы обрабатывали вражеские 
позиции под Угледаром, не успевали 
поесть.

— Всё время находились в движе-
нии. Боевые задачи выполняли прак-
тически круглые сутки, — говорит ко-
мандир.

Противник упирался и вёл ярост-
ную охоту на артиллеристов.

— Сейчас уже не так интенсивно, 
но работать всё равно мешает, — улы-
бается он. — В основном достать нас 
пытаются дроны-камикадзе или бес-
пилотники типа «Баба-Яга». Бывает, 
и кассетные боеприпасы использу-
ют, а иной раз и «Хаймерсами» лупят. 

Рассказывая про боевую работу, 
командир отмечает, что в бою важно 
придерживаться определённого ал-
горитма действий. И экипаж «Мста-С» 
старается его не нарушать.

— Из пункта управления поступа-
ет задача и назначается цель, — объ-
ясняет Братск. — Я начинаю выяснять 
её характер, дальность до неё, при-
нимаю решение, какими снарядами 
по ней отработать, даю команду ко-
мандиру орудия занять позицию и на-
чать огонь.

Позиции экипажи САУ меняют ча-
сто.

— Более 20 минут на одной пози-
ции не задерживаемся, — подчёркива-
ет он. — Если времени уйдёт больше, 
есть опасность поражения от про-
тивника. 

Братск замечает, что для него как 
командира важна атмосфера в кол-
лективе — и с этим в его батарее всё 
хорошо.

— Ребята живут как одна семья, — 
говорит Братск с гордостью. — Парни 
у меня отличные, коллектив дружный. 
Вместе мы воюем с апреля 2023 года.

Сам он пришёл на СВО рядовым.
— За полтора  года дослужился 

до офицера, — говорит он.
Командир рассказал нам, что 

в мирной жизни работал геодези-
стом. Трудился в вахтовом формате 
и объехал всю Россию. Когда началась 
спецоперация, получилось так, что 
многие родные, близкие и друзья от-
правились на СВО. В стороне Братск 
оставаться не мог и вскоре подписал 
контракт.

Сейчас подчинённые ему экипа-
жи САУ продолжают боевую работу 
на южно-донецком направлении.

— Страх есть всегда. Нет таких лю-
дей, которые ничего не боятся, — за-
ключает артиллерист. — Но плохие 
мысли стараешься отгонять. Родину 
надо защищать.

Старший наводчик с позывным Ах-
мет рассказал, что «Мста-С» сейчас 
уничтожает опорные пункты врага, 
скопление живой силы и технику.

— Орудие у нас точное. Если 
не со второго, то с третьего выстре-
ла в цель попадает, — говорит боец.

По его словам, сейчас экипаж по-
стоянно находится в районе ожидания.

— Это примерно в 15 минутах от ог-
невой позиции, — говорит он. — Полу-
чаем боевую задачу, закидываем бо-
екомплект и выдвигаемся. Наводка 
на цель занимает четыре-пять минут. 
Моя задача — точно навестись, — рас-
сказывает Ахмет.

Наводчиком Ахмет, по его призна-
нию, стал не сразу.

— Но года полтора назад случился, 
так сказать, небольшой карьерный 

рост, — замечает военнослужащий. — 
Из номера расчёта переквалифици-
ровался в наводчики. Как говорят ко-
мандиры, сейчас я один из лучших 
в этом деле.

Как оказалось, сам он из Южной 
Сибири, а если точно — из Хакасии.

— Контракт подписал ещё на сроч-
ной службе, — он становится серьёз-
ным. — У меня погиб дядя. Это стало 
одним из мотивов для меня. А вооб-
ще я так воспитан. У меня отец ата-
ман казачьего войска. И то, что Роди-
ну надо защищать, он прививал мне 
с малых лет.

Командир орудия с позывным 
Кутя говорит, что машина, на кото-
рой воюет экипаж, отличная. Осо-
бенно, как он замечает, в данной мо-
дификации.

— Противник сейчас огрызает-
ся меньше. Не сравнить, к приме-
ру, с тем, что было под Угледаром, — 
вспоминает Кутя. — Там была очень 
интенсивная работа. Порой не спали 
сутками, помогали нашим штурмо-
викам. И сейчас есть такое чувство, 
что тогда у врага было больше сна-
рядов. Сейчас заметно, что работа-
ют они только по передку.

Конечно, случается, что дроны всё 
же долетают до артиллеристов.

— От них у нас есть защита. Проти-
водронные сетки сами делаем и на-
вариваем их на корпус, — объясня-
ет Кутя.

Он вспомнил о том, как переборол 
в себе страх смерти.

— После того как пережил первый 
«прилёт», страх сам собой ушёл, — 
говорит командир. — Это случилось 
на третий день после моего прибы-
тия. В Херсонской области мы вы-
ехали на позиции, сделали три вы-
стрела, и к нам прилетела ответка. 
Тогда я был наводчиком. Сразу и по-
нять не успел. Разрывы услышал, и ко-
мандир быстро дал указания мехво-
ду уйти с позиции.

Экипаж отъехал на безопасное 
расстояние, и почти сразу же на ме-
сто, где стояла САУ, прилетел снаряд.

— Позже, когда всё это вспоми-
нал, немножко трясло, — признаётся 
Кутя. — Ещё чуть-чуть — и могли по-
гибнуть. Ничего, переварил. Воевать 

будем до победы. Мы наступаем, все 
ребята находятся в хорошем распо-
ложении духа.

Кутя приехал сюда в 2022  году 
из Улан-Удэ.

— Ранее проходил службу в артил-
лерии. В прошлом году я уже под-
писал контракт, — вспоминает он. — 
Поначалу было некоторое чувство 
неопределённости. Но потом втя-
нулся, наступили боевые будни, и всё 
как-то пошло своим чередом. Дома 
ждут жена, ребёнок и родители. Связь 
с ними поддерживаю.

Ближе к концу беседы к нам присо-
единяется заряжающий с позывным 
Борзый — в его обязанности входят 
подача снарядов и контроль за бое-
припасами.

— Работаем по опорным пунктам, 
окопам — в общем, по живой силе 
противника, — объяснил он. — Кроме 
того, поражаем скопления техники. 
На СВО я уже второй год, участвовал 
в штурме Угледара и других населён-
ных пунктов.

Вспоминая гражданскую жизнь 
и родной край, он отвечает и на во-
прос, почему решил принять участие 
в СВО.

— То, что мы делаем, — это наша ра-
бота, — рассуждает он. — Мы люди во-
енные, и наш долг — защищать Роди-
ну. Тем, кто раздумывает, приезжать 
сюда или нет, скажу: надо ехать.

 Новости

«Тысячи израильских офицеров и солдат убиты»
Представитель ХАМАС Ахмед Абдель Хади — о потерях ЦАХАЛ, переговорах по прекращению огня и новом 
предложении Египта

Альберт Калашян

ХАМАС изучает новое предложение 
по прекращению огня в секторе Газа, 

переданное недавно Египтом, сообщил 
«Известиям» представитель движения 
в Ливане Ахмед Абдель Хади. Также, 
по его словам, посреднические усилия 
по достижению сделки по Газе возобно-
вил Катар. При этом политическое бюро 
ХАМАС не располагает данными о со-
стоянии российских заложников, удер-
живаемых в Газе, заявил Абдель Хади. 
Он также отметил, что группировка го-
това показать гибкость в вопросе осво-
бождения людей, и рассказал о сложной 
гуманитарной ситуации в Газе, где еже-
дневно в результате ударов Израиля по-
гибают примерно 100 человек. О потерях 
ЦАХАЛ, ответственности США за проис-
ходящее в секторе и межпалестинском 
диалоге — в эксклюзивном интервью Ах-
меда Абдель Хади «Известиям».

Есть ли у вас информация о состоянии 
российских заложников? Обсуждаете 
ли вы с РФ вопрос их освобождения?

Политбюро ХАМАС не располагает 
информацией о заложниках, которые 
удерживаются военными формирова-
ниями в Газе, в том числе «Бригадами 
Аль-Кассама». Однако мы находимся 
на связи с Россией через контакты с по-
слом РФ в Государстве Катар. Мы про-
водим регулярные встречи, встречаем-
ся практически ежедневно, особенно 
в случае активизации переговоров.

Координация между нами будет 
на очень высоком уровне, например 
в случае заседаний Совета Безопас-
ности ООН.

Согласно заявлениям члена политбюро 
ХАМАС Мусы Абу Марзука, двое остав-
шихся в заложниках россиян были из-
раильскими военными.

Да, они израильские солдаты, по-
этому они будут включены в сделку 

по освобождению заложников. Па-
лестинское движение и сопротивле-
ние стремятся добиться прекращения 
агрессии и освобождения заложников 
в рамках единой сделки. Израильские 
заложники будут освобождены в об-
мен на палестинских.

Но это сделка не только по обмену за-
ложниками, но и по прекращению агрес-
сии, по выводу оккупационной (изра-
ильской. — «Известия») армии из сектора 
Газа, возвращению беженцев, гумани-
тарной помощи и восстановлению ин-
фраструктуры. Мы извлекаем выгоду 
из присутствия большого числа изра-
ильских солдат у сопротивления, что-
бы заключить всеобъемлющую сделку.

Как сейчас складывается гуманитар-
ная обстановка в секторе Газа? Извест-
но, что ранее больницы испытывали 
острую нехватку медикаментов, а на-
селение страдало от страшного голода.

Правда в том, что, сколько бы 
мы ни говорили и ни описывали гу-
манитарную ситуацию в секторе Газа, 
мы не сможем выразить тот ужас, ко-
торый пережили её жители. Мы до-
стигли уровня, когда человек не может 
продолжать там жить, потому что с на-
чала агрессии осуществляется блока-
да сектора Газа и с момента оккупации 

Рафаха Израиль в течение длительно-
го времени препятствовал поступле-
нию помощи не только на север Газы, 
но и на юг, и в центральные регионы.

Израиль считает, что оказыва-
ет давление на сопротивление, что-
бы мы отказались от наших условий 
в ходе идущих переговоров. Он также 
оказывает давление на население, что-
бы оно поддержало или подчинилось 
израильским планам, предусматрива-
ющим выселение людей из Газы. Этого 
не произошло. До сих пор в сектор Газа 
не поступает ничего из гуманитарной 
помощи, так как Израиль после втор-
жения в Рафах закрыл КПП «Карем Абу 
Салем» и другие погранпереходы, че-
рез которые она поступала.

Он препятствует усилиям между-
народного сообщества по поставкам 
в Газу продуктов. А если какая-то по-
мощь прибывает в Газу, Израиль при-
казывает своим агентам, бандам атако-
вать эти конвои. В Газу ничего не ввозят 
сейчас — ни продукты питания, ни ме-
дицинские препараты.

Те больницы, которые не были пол-
ностью уничтожены, прекратили ча-
стично или полностью свою работу. 
В Газе больше не осталось никаких 
медицинских возможностей.

Что касается массовых убийств, со-
вершаемых врагом (Израилем. — «Из-
вестия»), они происходят каждый день. 
Используются запрещённые виды во-
оружений. Самое новое, на что мы на-
чали проливать свет, — это оружие, ко-
торое приводит к испарению тел. Есть 
свидетельства того, как после израиль-
ских авиаударов, бомб тела испаряют-
ся. Мы не знаем, что это за вид оружия. 
Сейчас погибают примерно 100 чело-
век ежедневно в результате ударов Из-
раиля по Газе.

Израиль никогда не выполняет ре-
золюций ООН или связанных с ней ор-
ганизаций, потому что он защищён ад-
министрацией США. Американская 

администрация остаётся партнёром 
в этом геноциде и расистской чистке 
сектора Газа. Она руководит войной 
и поддерживает Израиль оружием 
и ракетами, которые сжигают и убива-
ют людей, разрушают дома и палатки.

Израильский враг утверждает, что 
разрешает прибытие помощи. Но, даже 
если какие-то конвои с помощью при-
езжают, Израиль наносит по ним уда-
ры, обстреливает даже бригады меж-
дународных организаций, которые 
организовывают эти поставки.

Палестинцев убивают каждый день 
на глазах у всего мира. Есть осужде-
ние, но может ли кто-нибудь прине-
сти бутылку воды, немного еды или 
немного лекарств? Нет. Они не толь-
ко бомбят дома, но и палатки, в кото-
рых, как им известно, находятся лишь 
перемещённые лица. Число погибших 
на сегодня достигло более 45 тыс. Так-
же свыше 110 тыс. раненых. Это не учи-
тывает пропавших без вести людей.

Согласно данным минобороны Израи-
ля, с начала боёв — с октября 2023 года — 
погибли 808 человек. Соответствуют ли 
эти цифры оценкам ХАМАС или вы счи-
таете, что Израиль занижает потери?

Нет, конечно, это неправда. Изра-
иль, как вы знаете, проводит полити-
ку строгой цензуры в средствах массо-
вой информации в отношении фактов, 
связанных с войной, будь то число уби-
тых, раненых или даже уровень финан-
совых убытков внутри предприятий. 
Число убитых намного выше. Тысячи 
израильских офицеров и солдат убиты.

Однако, по мнению востоковеда Еле-
ны Супониной, туркам будет непросто 
справиться с курдскими формирова-
ниями на севере САР, учитывая неод-
нородность «Сирийской националь-
ной армии» и противоречия, которые 
существуют внутри неё между курда-
ми и другими протурецкими силами.

— На фоне их общей ненависти к пре-
зиденту Асаду определённые контак-
ты между курдскими формированиями 
и теми группировками, которые нахо-
дились под защитой Турции на севере 
Сирии, в последнее время были. Но про-
тиворечий там больше, чем совпадений. 
Турция с большим подозрением отно-
сится к курдским организациям. Тур-
ки уже не раз пытались решить этот 
вопрос по отдельности на перегово-
рах с Россией и США, но всякий раз 
сблизить стороны не удавалось. Эр-
доган давно мечтает взять город Ман-
бидж. Он неоднократно ставил этот во-

прос и перед российскими военными. 
Но курды просто так не отойдут. Даже 
если поначалу какие-то согласованные 
действия между курдами и протурец-
кими группировками будут возможны, 
то потом противоречия неизбежно вы-
льются в конфликт, — добавила она.

На ситуацию в Сирии моменталь-
но отреагировал и Израиль. В вос-
кресенье в ЦАХАЛ заявили о развёр-
тывании своих сил в буферной зоне 
на Голанах, подчеркнув, что действия 
носят «оборонительный характер» и Из-
раиль «не вмешивается» в происходя-
щее в арабской республике. Согласно 
газете The Jerusalem Post, ссылающей-
ся на неназванные источники, израиль-
ские ВВС атаковали в Сирии завод, яко-
бы использовавшийся правительством 
Асада для производства химического 
оружия. Издание отмечает: Израиль 
опасался, что объект попадёт в руки 
вооружённой оппозиции.

Примечательно, что премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетаньяху 
8 декабря посетил приграничный с Си-
рией район, где заявил, что смена вла-
сти в Дамаске стала результатом из-
раильских ударов по Ирану и силам 
шиитской организации «Хезболла» 
в Ливане. По его мнению, этот удар 
вызвал «цепную реакцию» по всему 
Ближнему Востоку среди тех, кто хо-
тел положить конец правлению Асада. 
Тем не менее он признал, что это может 
привести и к появлению новых рисков.

— Наряду с «Хезболлой» Сирия была 
важным звеном иранской «оси сопро-
тивления». Через договорённости с Ба-
шаром Асадом Иран мог проецировать 
своё влияние на весь Ближний Восток. 
Падение Дамаска стало потерей для 
Тегерана и его возможностей в проти-
востоянии с Израилем. В этом смыс-
ле уход Ирана из Сирии и ослабле-
ние «Хезболлы» благоволят Израилю. 

Но в то же время ясно: Сирия, управля-
емая исламистами прямо у тебя по со-
седству, не является хорошей, — объ-
яснил «Известиям» аналитик Центра 
средиземноморских исследований 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

Впрочем, следует признать, что 
угроза расползания террористиче-
ских группировок на фоне возможно-
го хаоса в Сирии угрожает Ближнему 
Востоку в целом, а также Центральной 
Азии и Кавказу. Следует напомнить: 
участие ВС РФ в сирийском конфлик-
те на стороне правительственных сил 
и имело целью ликвидировать в стра-
не «очаг международного террориз-
ма», как об этом в марте 2016 года ска-
зал президент России Владимир Путин.

Тигран Мелоян не исключил, что де-
стабилизация в Сирии может повлечь 
приток боевиков из «Катиба Таухид 
валь-Джихада» (запрещена в России), 
«Хайят Тахрир аш-Шама» и смежных 
с ними организаций в страны Цен-
тральной Азии и Кавказа, что, конеч-
но, создаст дополнительную нагруз-
ку на российские ведомства, которые 
контролируют миграционные потоки.

— Уроки Афганистана, Ирака, Ливии 
и Сирии сами говорят за себя: граждан-
ские войны не только создают гума-
нитарные катастрофы, но и остаются 
питательной средой для террористи-
ческих сетей, которые способны дотя-
нуться до каждого из нас. Терроризм 
не стоит на месте, это зараза, которой 
присуще свойство распространяться 
как чума, — отметил он.

Стоит признать, что на данный мо-
мент сползание Сирии в хаос граждан-
ской войны представляет собой один 
из самых реалистичных сценариев. 
Россия, учитывая конфликт на Украи-
не, скорее всего, не станет включать-
ся в решение сирийских проблем в той 
же мере, как это было в 2015 году. Из-
бранный президент США Дональд 
Трамп также написал, что происхо-
дящее в Сирии не касается Соединён-
ных Штатов, которые «не будут вмеши-
ваться в ситуацию». Хотя это, конечно, 
не означает, что Вашингтон не будет 
помогать тому же Израилю на сирий-
ском направлении.

Как бы то ни было, на данный мо-
мент Национальная коалиция оппози-
ционных и революционных сил Сирии 
заявила о намерении сформировать 
в республике инклюзивный переход-
ный орган власти. Однако нет никаких 
гарантий, что в Сирии действительно 
появится правительство, способное 
контролировать ситуацию.

Оппозиционные группы объедини-
лись в желании свергнуть президента 
Асада, но вместе строить новую Сирию 
им будет очень сложно, согласна Еле-
на Супонина.
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В следующей Сирии
Что ждёт республику после ухода Башара Асада
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«Банк России не видит оснований 
для начала дискуссии об отмене наличных»
Зампред ЦБ Сергей Белов — о том, когда в оборот поступит  
исправленная тысячная купюра, актуальности банкноты в 10 000 рублей  
и предпосылках для деноминации

Анна Каледина

Исправленную модернизованную 
тысячную банкноту, скорее всего, 

выпустят в обращение ближе к концу 
следующего года, заявил в интервью 
«Известиям» зампред ЦБ Сергей Белов. 
Он также рассказал о том, сколько объ
ектов может попасть на купюру после 
голосования, как регулятор относится 
к тому, что снова могут найтись недо
вольные граждане, и будет ли сохранён 
принцип отказа от использования куль
товых изображений на деньгах при мо
дернизации банкнот в 500, 50 и 10 руб
лей. Начнётся ли дискуссия об отмене 
наличных, есть ли актуальность в деся
титысячной купюре и многое другое — 
в эксклюзивном интервью «Известиям».

Сергей Владимирович, почему ЦБ ре
шил не исправить спорный дизайн 
на оборотной стороне новой тысяч
ной купюры, а полностью изменить его?

Да, на первый взгляд так было бы 
проще: просто убрать символы, кото-
рые вызвали неоднозначную реакцию 
в обществе, и заменить их другими. 
Но дизайн банкноты — это ювелир-
ная и очень кропотливая работа. Су-
ществуют серьёзные ограничения 
по оформлению из-за особенностей 
защищённой печати. Нельзя просто 
заменить один культурно-историче-
ский объект другим. Поэтому мы сде-
лали шаг назад и проработали дизайн 
оборотной стороны банкноты заново.

То есть причина скорее техническая?
Нет, основная причина в том, что 

мы изменили подход к разработке 
банкноты и сделали более открытой 
процедуру выбора символов. Теперь 
дополнительно к региональным груп-
пам мы создали консультативный со-
вет, в который входят историки, архи-
текторы, дизайнеры, деятели культуры. 
Эксперты предложили список досто-
примечательностей Приволжского 
федерального округа (ПФО), которые 
имеют наибольшую ценность для всей 
страны. Дальше мы решили узнать мне-
ние людей и вынести этот список на на-
родное голосование. Техническая сто-
рона скорее второстепенная.

Почему решили прибегнуть к народно
му голосованию, хотя в 2021 году от это
го отказались?

Банкноты — визитная карточка 
страны. Купюра должна быть привле-
кательной, на ней должны быть объек-
ты, известные всем жителям страны, 
а не только отдельных регионов. По-
этому мы решили вернуться к онлайн-
голосованию как к ключевому этапу.

Именно вернуться, поскольку это 
для нас не новый метод. Такой формат 
был впервые использован в 2016 году, 
когда готовился выпуск банкнот новых 
номиналов — 200 и 2000 рублей. Тогда 
действительно максимально откры-
то подошли к выбору символа — че-
рез конкурс с онлайн-голосованием 
в финале. Но последнее слово остаётся 
за советом директоров Банка России.

В этот раз ЦБ также решил отказаться 
от использования культовых сооруже
ний. Будет ли этот принцип распростра
няться на другие банкноты, которые бу
дут модернизироваться, — номиналом 
в 500, 50 и 10 рублей?

Действительно, на банкнотах об-
разца 1997 года мы можем увидеть 
культовые объекты. Но когда мы из-
менили концепцию оформления банк-
нот и перешли от городской серии к ре-
гиональной — теперь каждая банкнота 
посвящена одному из федеральных 
округов, то одновременно решили от-
казаться от изображения объектов ре-
лигиозного назначения.

Этот принцип мы сохраним и для 
других банкнот, которые нам предсто-
ит модернизировать. Всё-таки Россия — 
многонациональная, многоконфессио-
нальная страна.

Слежу за вашим голосованием, и есть 
подозрение, что опять могут найтись 
недовольные. Сейчас с существен
ным отрывом лидирует «крылатый» 
теплоход «Метеор», который является 
символом Нижнего Новгорода. Если 
и на лицевой, и на оборотной стороне 
окажутся объекты столицы ПФО, нет 
риска, что другие жители региона вы
скажут недовольство?

Такой риск неизбежен. Поэтому 
и проводим голосование, чтобы выбор 
был общим. Но мы же выбираем не один 
главный объект, а широкий круг симво-
лов. На наших банкнотах изображения 
представлены в виде своего рода колла-
жа. Как правило, на купюре три группы 
изображений. Объекты первого плана 

задают тему, они должны быть хорошо 
узнаваемы и без большого количества 
мелких деталей. Символы второго пла-
на поддерживают основную тему, до-
полняют её, создают общий фон. И есть 
ещё микроузоры, рисунки, которые по-
рой невозможно рассмотреть без лупы, 
но они также дополнительно раскрыва-
ют главную тему.

То, что лидирует «Метеор», не озна-
чает, что на купюре появится только 
он, могут быть использованы и другие 
лидеры голосования. Многое будет за-
висеть от художников, которые будут 
создавать дизайн, это непростая ра-
бота. Все выбранные символы долж-
ны сочетаться друг с другом. Поэтому 
пока сложно сказать, сколько объек-
тов — лидеров голосования и какие 
вой дут в основную композицию.

Вы говорили, что ориентируетесь на вы
пуск банкноты во второй половине сле
дующего года. А можно поточнее?

Мы целимся на второе полугодие. 
Точнее сказать пока трудно, поскольку 
этапов разработки банкноты несколь-
ко: сначала готовится концептуальный 
дизайн, потом эскизный проект, затем 
идут подготовка к производству, изго-
товление печатного проекта и только 
уже потом печать тиража. 

Вы сами проголосовали? Если да, 
то за какой объект? Если нет, то фаво
рит у вас есть какойто?

Проголосовал в первый же день. 
На самом деле каждый предложен-
ный символ достоин быть на банкноте, 
но пока не буду говорить, какой объ-
ект выбрал, сохраню интригу, чтобы 
не повлиять на ход голосования. По-
сле оглашения результатов готов буду 
его озвучить.

А Эльвира Сахипзадовна проголосова
ла, не знаете? Всётаки в голосовании 
участвует символ из её родного города.

Уверен, что проголосовала, но  
не знаю, за какой объект. Вообще, в на-
родном голосовании уже приняли уча-
стие почти 300 тыс. человек. И те, кто 
ещё этого не сделал, могут успеть стать 
одним из дизайнеров новой банкноты. 
Голосование продлится до 12 декабря, 
до 12 часов по московскому времени.

На презентации шортлиста на голосо
вание упоминалось о сложности с ис
пользованием авторских прав на объ
екты. Действительно ли с этим есть 
какието проблемы?

Все объекты, которые изображают-
ся и на банкнотах, и на монетах, прохо-
дят тщательную правовую экспертизу. 
Если они относятся к произведениям 
архитектуры, скульптуры, декоратив-
но-прикладного искусства и так далее, 

на них распространяются исключи-
тельные права. Поэтому прежде чем 
изобразить какой-либо объект на де-
нежных знаках, мы должны получить 
согласие владельца этих прав. Мы по-
стоянно с этим работаем. Обычно все 
правообладатели с удовольствием 
откликаются на нашу просьбу, дают 
свои разрешения. Но, конечно, иногда 
их просто трудно найти. Если вдруг 
по каким-то причинам нам не удаст-
ся урегулировать вопросы с авторски-
ми правами на определённый объект, 
то нам придётся от него отказаться.

Не надумал ли ЦБ включить в план мо
дернизации пятирублёвую купюру, ко
торую снова начал печатать пару лет 
назад?

Мы в 2022 году возобновили печать 
пятирублёвой купюры, которые не вы-
пускали несколько лет. Можно сказать, 
что они сейчас почти как новые — мно-
гие за это время уже забыли, как они 
выглядели. И пятирублёвки сейчас ак-
тивно используются, они удобны в об-
ращении и обработке, поскольку на-
много легче монет. На сегодняшний 
момент мы не планируем модернизи-
ровать этот номинал. Но, может быть, 
и вернёмся к этому вопросу. Пока точ-
но нет.

Недавно с удивлением узнала, что хра
нить доллары дома очень рискованно, 
поскольку они подвержены заражению 
грибком, после чего при проверке ма
шинки определяют их как недействи
тельные. С рублёвыми банкнотами есть 
такие проблемы?

Мы постоянно повышаем качество 
наших банкнот, чтобы продлить срок 
службы. Они достаточно высокотехно-
логичны и хорошо хранятся, поскольку 
покрыты специальным лаком. В любом 
случае проблем с обменом повреждён-
ных отечественных купюр нет — всегда 
можно обратиться в банк и поменять. 
Поэтому ни для граждан, ни для биз-
неса никаких рисков нет.

То есть можно спокойно дома хранить?
Хранятся наши банкноты точно 

нормально. Да и с разными поврежде-
ниями, повторюсь, их можно обменять. 
Но, как говорится, лучше хранить день-
ги в банках.

Это понятно, но многие граждане, даже 
несмотря на высокие ставки по вкла
дам, предпочитают часть сбереже
ний держать дома в наличной форме. 
Не было бы им проще делать это в бо
лее крупных купюрах? Например, не
давно в Госдуме опять произошёл за
очный спор по поводу актуальности 
выпуска десятитысячной банкноты. 
ЦБ попрежнему считает, что этого де
лать не нужно?

На сегодня таких планов нет. Реше-
ние о выпуске новых номиналов всег-
да принимается исходя из текущей 
экономической ситуации в стране, 
потребностей наличного денежного 
оборота, соотношения между объё-
мами наличных и безналичных пла-
тежей. Мы наблюдаем существенный 
рост безналичных платежей, поэтому 
уверены, что номинальный ряд банк-
нот и монет на сегодняшний день оп-
тимален.

В какой временной перспективе не име
ет смысла возвращаться к разговору 
о выпуске купюры в 10 тыс. рублей?

Будем следить за ситуацией, но пока 
выпуск банкноты в 10 тыс. неактуален.

В этом году замглавы Гознака всех уди
вил заявлением, что к 2030 году начнёт
ся дискуссия о принципиальной необ
ходимости существования наличных. 
ЦБ поддерживает это мнение?

Мне кажется, слова выдернули 
из контекста. Сегодня в обращении 
больше 18 трлн наличных рублей, что 
свидетельствует о востребованно-
сти банкнот и монет. Часть людей всё 
равно предпочитает наличные, и это 
абсолютно нормально. А наша зада-
ча — обеспечить людям возможность 
выбора.

В ближайшей перспективе не стоит 
ожидать начала дискуссии об отмене 
наличных?

Банк России не видит оснований 
для этого. 

Экономика и бизнес

Салатное отношение
Селёдка под шубой на четверых обойдётся в 263 рубля

Евгения Перцева

В 2024 году стоимость салата селёд
ка под шубой на четырёх человек 

составила 263 рубля (+13% к 2023му), 
а оливье — 529 рублей (+9%). Об этом сви
детельствуют данные Росстата по итогам 
октября, с которыми ознакомились «Из
вестия». Больше всего за этот период по
дорожал картофель — на 65%, репчатый 
лук — на 26% и свёкла — на 23%. Как за год 
изменились цены на традиционные но
вогодние салаты в большой торговле — 
в материале «Известий».

«Известия» подсчитали, во сколько 
в этом году обойдутся традиционные 
салаты для праздничного стола на Но-
вый год. Для этих блюд редакция ис-
пользовала данные Росстата о ценах 
за октябрь, на сегодня это самая акту-
альная информация, данные за ноябрь 
появятся значительно позже. Итак, изда-
ние учитывало классические для России 
рецепты салатов, для которых понадо-
бятся варёная колбаса, сельдь, консер-
вированные овощи, яйца, майонез, кар-
тофель, лук, свёкла столовая и морковь.

На все ингредиенты в расчёте на 1 кг 
каждого понадобится чуть больше 1,6 тыс. 
рублей, что на 10% опережает прошлогод-
ний результат. Если же считать отдель-
но состав каждого салата в расчёте на се-
мью из четырёх человек, то на селёдку 
под шубой понадобится 263 рубля (+13% 
к 2023 году), на оливье — 529 рублей (+9%).

Активнее всего за этот период доро-
жал картофель, который прибавил за год 
65% в расчёте на 1 кг, с большим отры-
вом за ним следуют репчатый лук (+26%) 
и свёкла (+23%). В этом году Росстат не за-
фиксировал ни одного ингредиента, ко-
торый бы скинул в цене.

«Известия» направили запрос в Мин-
сельхоз.

Стоимость базового набора для это-
го салата на четырёх человек в крупных 
торговых сетях за год выросла на 2,35% — 
до 356 рублей, рассказал «Известиям» 
председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Игорь 

Караваев. Эта сумма резко ниже сред-
него значения по данным Росстата, при 
подсчётах учитывались цены на самые 
доступные продукты питания, добавил 
он. Розница при подсчётах использовала 
практически тот же рецепт салата.

— В преддверии Нового года круп-
ные торговые сети стремятся обеспе-
чить низкие цены на востребованные 
продукты, несмотря на рост издержек 
и влияние урожая на стоимость овощей. 
Ритейлерам удалось сохранить базовую 
стоимость главного новогоднего сала-
та на уровне значительно ниже продо-
вольственной инфляции, — сказал экс-
перт. — В абсолютных цифрах стоимость 
ингредиентов для любимых новогодних 
салатов в крупных торговых сетях оста-
ётся более доступной.

Так, по данным организации, сейчас 
стоимость картофеля в торговых сетях 

почти на 18% ниже средней по стране, за-
фиксированной Росстатом. Аналогич-
ная ситуация с другими продуктами: 
цены на морковь в торговых сетях ниже 
на 37,5%, на свёклу — почти на 15%, на ку-
риные яйца — на 14%, а на сельдь — на 10%. 
Это удалось сделать благодаря инвести-
циям в снижение наценки на социально 
значимые овощи, а также за счёт разви-
тия собственных торговых марок в ка-
тегориях колбасных изделий и консер-
вированных овощей.
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« БАНКНОТЫ — 

ВИЗИТНАЯ КАР-

ТОЧКА СТРАНЫ. 

КУПЮРА ДОЛЖНА БЫТЬ 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЙ, 

НА НЕЙ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 

ОБЪЕКТЫ, ИЗВЕСТНЫЕ 

ВСЕМ ЖИТЕЛЯМ СТРАНЫ, 

А НЕ ТОЛЬКО ОТДЕЛЬНЫХ 

РЕГИОНОВ

Топ-3 лидеров голосования 
Центробанка на 8 декабря:
1.  Скоростной пассажирский 

теп лоход «Метеор» на подвод-
ных крыльях.

2.  Памятник Салавату Юлаеву 
в Уфе.

3.  Саратовский автомобильный 
мост через реку Волгу.
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Наталья Башлыкова

В Госдуме предлагают на семь дней 
блокировать средства от продажи 

квартиры для проверки действитель
ности сделки с недвижимостью. Такое 
предложение с изменениями в законо
дательство на имя главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной направили депутаты Гос
думы. В документе они сообщают: в РФ 
участились случаи применения мошен
никами схемы обмана «продавец под 
влиянием», когда граждане продают не
движимость, не отдавая себе в этом от
чёта. Рост таких обманов подтверждают 
в ОНФ и в Гильдии риелторов Москвы, 
где считают, что какойто механизм про
верки сделки необходим, но он не дол
жен препятствовать гражданам распо
ряжаться личными средствами.

В России предлагают на семь дней 
блокировать средства от продажи квар-
тиры или дома для проверки действи-
тельности сделки с недвижимостью. 
Как выяснили «Известия», письмо с та-
ким предложением о внесении измене-
ний в законодательство на имя главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной направила зам-
пред комитета по строительству и ЖКХ 
от фракции «Единой России» Светлана 
Разворотнева.

В документе, с которым ознакомились 
«Известия», она сообщает, что за послед-
ние два года мошенники стали активно 
применять на рынке недвижимости схе-
му обмана, которая получила название 
«продавец под влиянием». Как поясня-
ет депутат, суть в том, что злоумышлен-
ники по телефону убеждают собствен-
ника недвижимости якобы участвовать 
в какой-то операции, чтобы помочь свои-
ми действиями ФСБ или другим силовым 
органам. Для этого гражданину предла-
гают продать принадлежащую ему жил-
площадь, а деньги после этого перевести 
этим «сотрудникам» МВД, ФСБ и др. При-
том они убеждают, что продажа делает-
ся понарошку и после сделки право соб-
ственности будет восстановлено.

Однако, как поясняет депутат, в ито-
ге граждане лишаются жилья и полу-
ченных за него денег. Также страдают 
покупатели, которые не имеют к мошен-
ничеству никакого отношения, а просто 
покупали квартиру или дом. Ведь для 
вселения в купленное жильё им нужно 
судиться с таким продавцом, который, 
конечно же, оспаривает сделку, так как 
находился под влиянием обмана.

«Несмотря на противодействие и по-
лиции, и профессионального риелтор-
ского сообщества, этот способ мошен-
ничества только набирает обороты. 
По данным, предоставленным Гильди-
ей риелторов Москвы, сегодня в срав-
нении с 2023 годом количество таких 
ситуаций кратно возросло. И дохо-
дит до десяти случаев в неделю толь-
ко в столице», — сообщает депутат Эль-
вире Набиуллиной.

Общепринято, что передача квар-
тиры при такой продаже происходит 
в срок до одной недели после реги-
страции перехода права собственности 
и получения денег продавцом. В связи 
с этим Светлана Разворотнева предла-
гает ввести заморозку средств граж-
дан от продажи жилой недвижимости 
на семь дней без возможности сня-
тия наличных или их перечисления, 
но с возможностью оплаты ими креди-
тов, коммунальных платежей, долгов 
по исполнительным производствам. Де-
путат также сообщает главе ЦБ, что го-
това разработать и внести в Госдуму со-
ответствующий законопроект.

— Ко мне обратились пострадавшие 
граждане. Звонки мошенников убеди-
ли их, что они участники какой-то опе-
рации и помогают своими действиями 
силовым органам. Только когда к ним 
пришли реальные покупатели кварти-
ры, они поняли, что их обманули и они 
лишились жилья. Но сейчас сделать 
уже ничего невозможно. Поэтому важ-
но, чтобы был такой период, чтобы люди 
могли прийти в себя и проверить свою 
сделку, — пояснила «Известиям» Свет-
лана Разворотнева.

Один из самых резонансных случаев 
такого обмана за последнее время свя-
зан с продажей квартиры певицы Лари-
сы Долиной. Как сообщали «Известия», 
она продала квартиру за 112 млн рублей, 
а также перевела мошенникам и соб-
ственные несколько десятков миллио-
нов. Артистка была убеждена, что сдел-
ка фиктивна и своими действиями она 
помогает ФСБ и Росфинмониторингу.

— Мы получили данное обращение. 
Позиция Банка России будет направле-
на автору обращения в установленные 
сроки, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе ЦБ РФ.

С каждым днём всё больше граждан 
теряют своё жильё, имущество и сбере-
жения таким способом, сообщила «Из-
вестиям» руководитель проекта ОНФ 
«За права заёмщиков», координатор плат-
формы «Мошеловка» Евгения Лазарева.

— Как правило, жертвы злоумыш-
ленников, находясь под давлением, 
продают недвижимость по занижен-
ной стоимости и непременно за налич-
ные, поскольку это самый быстрый спо-
соб взаиморасчётов, а «адмиралы ФСБ» 
торопят. Регистрируют такие сделки 
в МФЦ без участия нотариусов, без ак-
кредитивов, без ячеек и специальных 
счетов, — пояснила она.

По её словам, после получения денег 
от срочной продажи жилья вся сумма 
передаётся курьеру, который, согласно 
легенде, доставит её на «ответственное 
хранение» в ФСБ, Росфинмониторинг, 
ЦБ, Казначейство и так далее.

Поэтому, как считает эксперт, меха-
низм, предложенный депутатами, помо-
жет только в случае, если деньги будут 
перечисляться через банк. Запрещать Дм
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Длинный взнос
A Среди них, например, про-

довольственная компания 
Danone, производитель принтеров 
и компьютеров Hewlett-Packard (HP), ав-
томобилестроительная Hyundai, круп-
нейший производитель строительной 
и горнодобывающей техники Caterpillar, 
французская «дочка» Auchan — компа-
ния Ceetrus, производитель товаров по-
вседневного спроса Unilever.

Кроме того, шведская Ingka Group, 
владеющая IKEA, продала свои по-
следние активы в России лишь в ноя-
бре. А в декабре должна пройти сдел-
ка с пивоваренной компанией Carlsberg 
(в РФ работала под брендом «Балтика»).

По данным агентства AK&M (уполно-
мочено ЦБ на раскрытие информации 
о ценных бумагах), в 2023-м было про-
ведено 97 сделок по выкупу у иностран-
цев их активов, находящихся в России, 
напомнила Ольга Беленькая. При этом 
в первом полугодии 2024-го (последние 
данные) состоялось лишь 34 таких со-
глашения.

При общем снижении количества 
сделок росту поступлений от взносов 
способствовали крупные продажи, под-
черкнула ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Она 
уточнила: например, разделение Yandex 
NV, которая завершила летом переда-
чу российским инвесторам «Яндекса», 
а сама по-прежнему осталась в Нидер-
ландах, сохранив за собой международ-
ные активы. Стоимость сделки состави-
ла 475 млрд рублей.

Также в марте казахская золотодо-
бывающая компания Polymetal закрыла 
сделку по продаже российских активов 
АО «Мангазея Плюс» за $3,7 млрд, напом-
нил член Ассоциации юристов России, 
эксперт по гражданско-правовым спо-
рам Александр Зелинко.

Фактический объём доброволь-
ных взносов оказался существенно 
выше бюджетных ожиданий из-за низ-
ких запланированных значений, отме-
тила доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Елена Воронкова. 
Это скорее единоразовые поступления, 
и их сложно спрогнозировать.

Рост добровольных взносов в бюд-
жет от иностранных компаний связан 
в первую очередь с ужесточением ус-
ловий выхода, уверена Наталья Миль-
чакова.

Хотя иностранцев из России ухо-
дит всё меньше, процесс продолжает-
ся из-за ужесточения санкций, отмети-
ла Елена Воронкова. Эксперт пояснила: 
с одной стороны, иностранные компа-
нии покидают рынок РФ из-за опасений 
вторичных ограничений, с другой — биз-
нес хочет минимизировать потери в свя-
зи с выводом активов из России.

— Многие иностранные компа-
нии, несмотря на политическое дав-
ление, не спешат покидать РФ, выра-
ботав альтернативные механизмы 
взаимодействия по экспортно-им-
портным поставкам. Порядка полови-
ны из них продолжают свою повседнев-

ную работу, 25% — передали свой бизнес 
в доверительное управление близким 
или аффилированным организациям, 
25% — реально, неся убытки, покинули 
российский платёжеспособный рынок, — 
поделился доцент экономического фа-
культета РУДН Хаджимурад Белхароев.

Тем не менее они не исключают, что 
однажды вернутся. Coca-Cola, Pepsi, 
Starbucks, IKEA, Jagermeister и Hugo Boss, 
надеясь на нормализацию взаимоот-
ношений, продлевают в России реги-
страцию своих товарных знаков, уточ-
нил эксперт.

Согласно новому бюджету, за бли-
жайшие три года власти снова закла-
дывают лишь символический 1 млрд 
рублей от добровольных взносов уходя-
щих компаний (по 295 млн каждый год).

Для российского бюджета такие 
безвозмездные поступления не пред-
ставляются существенными, считает 
Ольга Беленькая из «Финама». Однако 
в условиях продолжающегося увели-
чения расходов и дефицита для Минфи-
на важны любые доходы и нежелателен 
отток капитала. С этим можно связать 
ужесточение требований к выходу ино-
странных компаний, пояснила эксперт.

Вместе с тем сумма в 156 млрд сопо-
ставима с расходами на науку, культу-
ру или спорт, уточнила Наталья Миль-
чакова из Freedom Finance Global.

— Пополнение бюджета за счёт ухо-
дящих нерезидентов имеет лишь так-
тическое значение, тогда как в стра-
тегическом плане импортозамещение 
потребует тройных усилий, — добавил 
кандидат экономических наук Андрей 
Бархота.

Вместе с тем есть риски воздей-
ствия сделок по выходу нерезидентов 
из российского бизнеса на курс рубля, 
добавила Елена Воронкова из РЭУ им. 
Г.В. Плеханова. Иностранцы, получив 
оплату, выводят её в иностранной валю-
те за границу — это давит на курс рубля.

Владимир Путин на форуме «Россия 
зовёт!» 4 декабря заявил, что РФ не вы-
гоняла западные компании со своего 
рынка и не против их возвращения. При 
этом он подчеркнул, что прийти им бу-
дет непросто, так как отечественные 
бренды и компании из дружественных 
стран уже заняли освобождённые ниши. 
По его словам, полностью из РФ ушли 
около четверти зарубежных организа-
ций, а остальные продолжают работать.

От ставки спасут строителей
A Проработать меры поддерж-

ки строительной отрасли по-
ручил Минстрою вице-премьер Марат 
Хуснуллин, следует из протокола сове-
щания от 11 ноября (есть у «Известий»).

Мораторий на банкротство не позво-
лит судам возбуждать дела о несостоя-
тельности некоторых категорий юрлиц. 
Если в период его действия кредито-
ром подаётся заявление о банкротстве, 
то Арбитражный суд должен вернуть его 
и не возбуждать дело о несостоятельно-
сти должника. Такая мера уже вводилась 
властями в период пандемии коронави-
руса в 2020 году, а также в 2022-м на фоне 
западных антироссийских санкций.

— Системная работа Минстроя Рос-
сии во взаимодействии с заинтересо-
ванными профильными ведомствами 
и экспертным сообществом нацелена 
на улучшение качества жизни граждан 
и развитие отрасли, — пояснили «Изве-
стиям» в министерстве. — Ведутся анализ 
различных сценариев развития отрасли 
и проработка актуальных мер поддержки, 
ориентированных на механизмы улуч-
шения жилищных условий граждан и со-
хранение устойчивости застройщиков.

Рассмотреть возможность введения 
моратория на банкротства в строитель-
ной отрасли предлагала и председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко. Спикер Совфеда в конце ноября от-
метила, что отрасль нуждается в «пред-
метных мерах поддержки». О том, что 
девелоперы столкнулись с экономиче-
скими рисками из-за высокой закре-
дитованности, сообщали «Известиям» 
участники рынка. Массовый переход 
строительных компаний на кредиты 
с плавающей ставкой и вероятное со-
кращение количества сделок в 2025 году 
почти на треть могут в итоге привести 
к банкротствам ряда участников рынка, 
предупреждали и эксперты.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, МЭР, ФАС, ЦБ РФ, девелопер-
ские компании и банки.

Оказание поддержки строительной 
отрасли в нынешней экономической си-
туации вполне логично, считает дирек-
тор по развитию компании «Движение» 
(экосистемы проектов в сфере девелоп-
мента и недвижимости) Радик Нигма-
туллин.

— В некоторых регионах спрос на не-
движимость упал более чем на 50% в сег-
менте комфорт-класса. А это основной 
объём рынка недвижимости страны, — 
сказал он «Известиям». — Девелоперы, 
когда считали свою финансовую модель 
(до 1 июля), не предполагали изменения 
ключевой ставки, не закладывали эти 
риски. Поэтому многие застройщики 
сейчас действительно оказались в слож-
ной ситуации, и начались разговоры 
о банкротствах.

По его мнению, меры поддержки, ко-
торые предлагает Минстрой, обезопа-
сят население, а также стимулируют за-
стройщиков.

— Позволят ли эти меры избежать бан-
кротств, зависит от объёма закредито-
ванности конкретного девелопера и его 
финансовой модели развития, — отме-
тил Радик Нигматуллин.

Банкротство девелопера — это ка-
тастрофа для дольщиков, и Минстрой 
совместно с правительством должен 
сделать всё, чтобы не допустить этого 
явления в массовом порядке, полагает 
гендиректор и управляющий партнёр 
«Intermark Городская недвижимость» 
Дмитрий Халин.

— Однако до конца непонятно, как бу-
дет решаться эта проблема. Если бан-
кротство всё-таки будет запрещено, 
но девелопер при этом будет не в состо-
янии обслуживать свои долги и вести 
стройку, то для дольщиков, по сути, это 
будет означать только то, что их про-
блемы с неполучением ключей откла-
дываются как минимум на год, — пояс-
нил он «Известиям».

Вводя подобные меры, следует по-
думать, как всё-таки помочь застрой-
щикам завершить уже начатые проек-
ты, добавил специалист. А компаниям, 
которые окажутся неплатёжеспособ-
ными, не давать возможности начинать 
новые проекты и получать новые разре-
шения на строительство.

— Важно, чтобы проблема не умножа-
лась, чтобы через несколько лет государ-
ству не пришлось решать её в гораздо 
большем масштабе. Сейчас много го-
ворится о том, что определённым сдер-
живающим фактором служит модель 
проектного финансирования, которая 
не позволяет собирать деньги и немед-
ленно использовать их в стройку. За по-
следние десять лет мы забыли, что та-
кое недострой, и если сейчас отказаться 
от проектного финансирования, то, учи-
тывая финансовую непредсказуемость 
ситуации, проблема может возникнуть 
снова, и в большем масштабе, — счита-
ет Дмитрий Халин.

Поэтому помогать застройщикам 
необходимо, уверен он. Можно делать 
это по аналогии с другими важными от-
раслями — например, выборочно под-

держивать девелоперов в части суб-
сидирования ставки по проектному 
финансированию со стороны государ-
ства. Тогда снизятся риски и уже нача-
тые проекты будут завершены в срок 
и без пострадавших граждан, полагает 
представитель отрасли.

В пресс-службе ВТБ «Известиям» со-
общили, что строительство недвижимо-
сти испытывает давление со стороны 
множества факторов. Высокая ключе-
вая ставка значительно снизила объёмы 
ипотечного кредитования, что, в свою 
очередь, привело к падению продаж жи-
лья и росту процентных ставок по про-
ектным кредитам.

— Мы позитивно оцениваем меры под-
держки, направленные на частичное 
возмещение затрат по кредитам стро-
ительных компаний, а также отсрочку 
введения макропруденциальных лими-
тов для застройщиков жилья, — подчер-
кнули в пресс-службе. — В то же время 
меры поддержки из бюджета должны 
быть ориентированы на то, чтобы по-
мочь застройщикам завершить про-
екты, избежать появления обманутых 
дольщиков и вернуть кредиты.

При всей своей безусловной благо-
творности меры, предлагаемые Мин-
строем, не смогут радикально изме-
нить ситуацию, добавила гендиректор 
девелоперской компании Urban Ольга 
Хасанова.

— Хотя бы потому, что при ключе-
вой ставке 21% любые инициативы бу-
дут иметь весьма ограниченную эффек-
тивность, — продолжает представитель 
бизнеса. — Указанные предложения из-
бавят застройщиков от некоторых про-
блем в будущем, но вряд ли смогут об-
легчить их положение сейчас.

По её словам, за предыдущие годы 
строительную систему РФ удалось не-
плохо сбалансировать. Заведомо слабые 
игроки отсеялись на предыдущих эта-
пах — во время реформы долевого стро-
ительства и пандемических испытаний. 
Так что массовое банкротство малове-
роятно, полагает Ольга Хасанова. Од-
нако крупные структуры — столичные 
и федеральные, по всей видимости, мо-
гут воспользоваться кризисной ситу-
ацией для поглощения региональных 
компаний. При этом на фоне жёсткого 
монетарного курса ЦБ меры, предлага-
емые Минстроем, носят сугубо тактиче-
ский характер, отметила Ольга Хасанова.

Экономика и бизнес

Хотя на прошлой неделе было не-
сколько негативных заявлений 

для рынка — министр финансов Ан-
тон Силуанов сообщил, что дивиден-
ды не заложены в стратегию «Газ-
прома» на следующий год, а глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина ещё раз подчер-
кнула намерение долго держать клю-
чевую ставку высокой, паники на фон-
довой бирже нет, отметили аналитики 
«Финама». Это значит, что спекулянты 
закупают акции на минимумах, что мо-
жет поддержать рынок.

В понедельник состоится день 
стратегии «Диасофта», анонсиро-
вал аналитик финансовых рынков 
сервиса «Газпромбанк Инвестиции» 
Андрей Стратичук. Производитель 
одежды Henderson раскроет выруч-
ку за ноябрь, а также закроет реестр 
по дивидендам. Кроме того, «Ренес-
санс страхование» проведёт внеоче-
редное общее собрание акционеров 
(ВОСА) по дивидендам за девять ме-
сяцев 2024 года в размере 3,6 рубля 
за акцию.

10 декабря Сбербанк раскроет ре-
зультаты по РСБУ за 11 месяцев 2024-го, 
заявила ведущий аналитик «Цифра 
брокер» Наталия Пырьева. А «Полюс» 
проведёт онлайн-презентацию своих 
проектов развития, где представит об-
новлённые параметры стратегическо-
го проекта «Сухой Лог» в Свердловской 
области, добавили в «Финаме».

Кроме того, на вторник заплани-
ровано заседание ОПЕК+ — на повест-
ке дня будет продление срока добро-
вольного сокращения добычи нефти 
до конца первого квартала 2025 года, 
отметила Наталия Пырьева.

В среду, 11 декабря, «Аэрофлот» 
опубликует операционные резуль-
таты за ноябрь, сообщила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева. А «ФосАгро» 
и «ГАЗ-сервис» проведут ВОСА — в по-
вестке будет вопрос утверждения ди-
видендов за девять месяцев 2024-го.

Ключевым событием для фон-
дового рынка могут стать данные 
по инфляции в России за ноябрь, пу-
бликуемые в этот день: они укажут 
на дальнейшую динамику ключевой 
ставки, добавила Наталия Пырьева.

12 декабря ГК «Самолёт» проведёт 
день инвестора, рассказала она. Также 
ряд компаний закроет реестр акцио-
неров с правом на промежуточные ди-
виденды — среди таковых «Европлан», 
«Полюс», FixPrice.

Благодаря позитивным новостям 
по инфляции и нефти индекс Мосбир-
жи может отскочить. На этой неделе, ве-
роятно, он будет оставаться в широком 
диапазоне 2400–2600 п. в ожидании гео-
политических новостей, ожидает дирек-
тор аналитического департамента ин-
вестбанка «Синара» Кирилл Таченников.

На прошлой неделе рубль значи-
тельно укрепился — вероятно, найде-

ны альтернативные варианты плате-
жей после введения новых санкций, 
считает Андрей Стратичук. Пока но-
вая система расчётов не стабилизи-
ровалась, рубль может оставаться во-
латильным. 

Курс доллара на этой неделе бу-
дет в диапазоне 98–100 рублей, евро — 
104–106, юаня — 13,3–13,5, прогнозиру-
ет Анна Кокорева.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

на 50%
на недвижимость в ряде  
регионов России

упал спрос

же рассчитываться наличными за не-
движимость тоже не выход, так как это 
ограничение вызовет социальную на-
пряжённость и недовольство граждан, 
полагает эксперт.

— Точной статистики случаев про-
дажи жилья под давлением с последу-
ющей передачей денег мошенникам 
объективно нет. Многие пострадавшие, 
осознав случившееся, не обращаются 
в полицию и в принципе никому не со-
общают. Единственное, что можно гово-
рить уверенно: таких случаев в 2024 году 
стало больше, даже несмотря на деталь-
ный неоднократный разбор этого сцена-
рия, — отметила Евгения Лазарева.

Председатель совета Гильдии риел-
торов Москвы Андрей Банников счита-
ет, что какие-то дополнительные меры 
по усилению контроля над сделками 
нужны, но они не должны ограничи-
вать граждан в распоряжении их лич-
ными финансами.

— Действительно, таких обманов сей-
час стало гораздо больше. Причём жерт-
вами мошенников сегодня становятся 

люди абсолютно разного возраста, 
они теряют и квартиры, и день-

ги, — отметил он.
По его словам, что каса-

ется блокировки средств 
на неделю, этим можно 

лишить граждан ре-
шать какие-то важ-

ные финансовые 
вопросы: пла-
тить за лече-
ние, обу чение 
и др. Поэтому 
логично гово-
рить об усиле-
нии контроля 
со стороны 
банков, что-
бы они ещё 
б олее т щ а-

тельно прове-
ряли переводы 

средств, полага-
ет эксперт.

Глава обще-
ственного сове-

та при Роспотреб-
надзоре Олег Павлов, 

напротив, считает, что 
инициатива заслуживает 

изучения, но при этом предла-
гает рассмотреть и другие меры.

— В случаях когда речь идёт о пря-
мых продажах квартир, дополнитель-
ная подстраховка в виде временной 
заморозки средств вполне уместна. 
Особенно в контексте того, что мошен-
нические практики процветают, — по-
яснил эксперт.

При этом он считает необходимым 
ужесточить саму процедуру продажи, 
чтобы, например, вовлечь в неё нотариу-
сов и сотрудников банков для контроля 
прохождения сделки.

Семь раз 
проверь

В РФ хотят ввести временную 
блокировку средств от продаж 
недвижимости
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Чинить с препятствием
Ремонт авто в 2024 году обходится на четверть дороже

Сергей Настевич

Осенью средний чек на обслужива-
ние и ремонт автомобилей вырос 

на 16–26% год к году, сообщили «Изве-
стиям» игроки рынка. Траты увеличи-
лись из-за подорожания новых машин — 
владельцы теперь меняют их реже, 
предпочитая чинить те, на которых ез-
дят. Больше всего водители тратили 
в сентябре, хотя в прошлом году основ-
ные расходы были ещё и в ноябре. Авто-
мобилисты явно стали готовить маши-
ны к зимнему сезону заблаговременно, 
считают аналитики. О том, за каким ре-
монтом чаще всего обращались этой 
осенью на станции техобслуживания, — 
в материале «Известий».

Средний чек за обслуживание и ре-
монт автомобилей в сентябре–ноябре 
2024-го составил 10 588 рублей, что 
на 26% выше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, сообщили «Изве-
стиям» в сети автосервисов Fit Service 
(объединяет более чем 300 СТО).

— Сегодня автовладельцы более 
тщательно ухаживают за своими авто-
мобилями, заблаговременно готовятся 
к смене сезона, вкладывают средства 
в сохранение и продление жизни авто-
мобилей, — рассказала директор сети 
Татьяна Овчинникова. — Об этом гово-
рит увеличение нормо-часов на одно-
го клиента, рост количества запчастей 
в каждом чеке. Ремонты становятся 
более сложными и трудоёмкими, они 
требуют больше запчастей и услуг.

Новые автомобили сегодня стали 
менее доступны из-за узкого ассорти-
мента и не слишком доступного авто-
кредитования, полагает эксперт. 

— Если раньше водители думали: 
«Поезжу на старом масле чуть дольше, 
всё равно машину скоро продавать», 
то сегодня автомобили берегут, — кон-
статировала Татьяна Овчинникова. — 
Регламентные работы многие стара-
ются выполнять вовремя или даже 
заблаговременно. Сроки эксплуатации 
автомобиля в России выросли, пробеги 
снизились. Всё это говорит об измене-
нии поведения автовладельцев.

Этой осенью сервисы фиксирова-
ли наибольшие чеки в сентябре (около 

11,2 тыс. рублей), после тратили мень-
ше. А в прошлом году было два основ-
ных таких пика — в сентябре и ноябре 
(в среднем около 8,5 тыс. рублей). Дина-
мика может быть связана с желанием 
большинства автовладельцев забла-
говременно подготовить автомобиль 
к холодам, считают эксперты.

По данным Союза автосервисов, 
средний чек осенью стал на 16% боль-
ше, чем за аналогичный период 2023-го. 
Он вырос из-за увеличения цены арен-
ды, роста оплаты труда, накладных за-
трат, например на электроэнергию.

Одной из самых востребованных 
услуг остаётся замена расходников, 
то есть стандартное техническое об-

служивание, ремонт подвески и диа-
гностика систем автомобиля. Коли-
чество обращений по этим поводам 
на станции Fit Service увеличилось 
на 2–10%. А наибольший рост спроса 
показали услуги по снятию и установ-
ке защиты двигателя (+56%), поиску не-
исправности в электрооборудовании 
(+31%), обслуживанию направляю-
щих передних суппортов (+36%), поис-
ку утечек масла и других технических 
жидкостей в двигателе (+20%).

Современные автомобили стано-
вятся технологичнее, осна-
щаются всё более сложными 
электронными системами и ги-
бридными технологиями, поэ-
тому их обслуживание требует 
всё более высокой квалифика-
ции работников и дорогостоя-
щих компонентов, отметила ав-
тоэксперт Юлия Милославская.

— Увеличение количества 
автомоби лей созда-
ёт нагрузку на сервис-
ные центры, ведёт к де-
фициту специалистов и конкуренции 
на рынке труда за них, что также уве-
личивает стоимость среднего чека, — 
полагает она.

Динамика специфических услуг год 
к году намного выше, чем у самых по-
пулярных, рассказала Татьяна Овчин-
никова. Общее количество оказанных 
услуг за три осенних месяца 2024 года 
оказалось на 19% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

На рост среднего чека влияет 
и тенденция увеличения интереса 
к подержанным автомобилям. Такие 
машины имеют больший износ — это 
увеличивает потребность в ремонте, 
техническом обслуживании и регу-
лярной замене запчастей, пояснила 
Юлия Милославская.

Увеличение расходов на жизнь 
и экономическая неопределённость 
заставляют людей внимательнее вы-
бирать средство передвижения, что 
делает подержанные автомобили 

привлекательнее — из-за их доступ-
ности, считают эксперты.

— Достать запчасти для привычных 
нам иномарок иногда проще, чем для 
новых китайских машин, — рассказал 
автоэксперт Иван Волин.

Эксперты называют покупку ав-
томобиля на вторичке экономиче-
ски целесообразным решением, по-
тому что новый автомобиль теряет 
около 20–30% от изначальной стои-

мости уже после непродолжительной 
эксплуатации.

— Сроки эксплуатации автомо-
билей увеличиваются благодаря 
улучшению качества производства, 
но многое зависит ещё и от обслужи-
вания машины, — сказала Юлия Ми-
лославская. — Некоторые модели спо-
собны проехать большой километраж 
без крупных ремонтов, но для этого 
владельцам необходимо регулярно 
следить за техническим состояни-
ем и заменой расходных материалов.

Люди чаще стали оценивать риски 
при покупке автомобилей — как но-
вых, так и с пробегом, считает Иван 
Волин. Это происходит из-за того, что 
раньше люди часто покупали машину 
на время гарантийного срока (обыч-
но это 3–5 лет), а сейчас всё чаще про-
должают пользоваться ею и после его 
истечения. В результате срок эксплу-
атации одним владельцем достигает 
в среднем семи лет.

— Те люди, у кого автомобиль сей-
час есть, максимально оценивают 
риски и возможности дальнейшей 
эксплуатации, — считает он. — Неко-
торые покупают двигатели и остав-
ляют их на случай чрезвычайной по-
ломки. В столице так делают редко, 
а в регионах это происходит чаще.

Чтобы продлить срок службы ав-
томобиля, эксперты советуют про-
водить регулярную диагностику 
электроники, тормозной системы, 
подвески и трансмиссии.

Энергия творчества
Какой след в мировой науке оставил Евгений Велихов

Мария Недюк, Денис Гриценко, 
Андрей Коршунов

В месте с академиком Евгением Вели-
ховым уходит целая эпоха в истории 

отечественной науки, отметили колле-
ги учёного. Его роль как исследователя, 
высочайший профессионализм и орга-
низаторский талант подчеркнул Влади-
мир Путин в телеграмме с соболезнова-
ниями родным и близким. Курчатовский 
институт, который много лет возглав-
лял учёный, стал мощнейшей научной 
организацией страны благодаря его ак-
тивной деятельности в трудные 1990-е, 
сказал президент Национального иссле-
довательского центра Михаил Коваль-
чук. О наследии выдающегося учёного — 
в материале «Известий».

Уход академика Евгения Велихова 
символизирует собой конец целой эпо-
хи в истории страны и Курчатовского 
института, отметил в ходе брифинга 
президент НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук. По его словам, 
этот многогранный человек оставил 
после себя огромный след. Как фи-
зик, он изучал распространение тур-
булентной плазмы и её взаимодействия 
с электромагнитными излучениями. 
В результате было создано уравнение, 
известное сегодня каждому теоретику.

— Это был его вклад в фундаменталь-
ную науку на первом этапе. В 29 лет 
он защитил диссертацию и полу-
чил степень доктора наук. В 33 года 
он был избран в члены-корреспонден-
ты, в 40 лет стал действительным чле-
ном Академии наук СССР, а получил 
Ленинскую премию, когда ему было 50. 
Он Герой Социалистического Труда 
СССР и Герой Труда России. Таких лю-
дей вообще у нас в стране единицы, — 
отметил Михаил Ковальчук.

Велихов возглавил Курчатовский 
институт в самом конце 1980-х годов, 
в трудный для страны период. Благода-
ря его активной деятельности удалось 
сохранить фундаментальный иссле-
довательский потенциал организа-
ции и потом превратить её в главный 
научный центр России. Под его руко-
водством в институте были запущены 
первое отечественное интернет-соеди-
нение, первый суперкомпьютер, первая 
сеть для сложных вычислений, с помо-
щью которых удалось расшифровать 
первый в РФ геном человека, и многое 
другое. Он также стоял у истоков тех-
нологии термоядерного синтеза и для 
её развития стал инициатором между-
народного проекта ITER, подчеркнул 
Михаил Ковальчук.

Ранее президент Владимир Пу-
тин выразил соболезнования родным 
и близким академика РАН Евгения Ве-
лихова. Как указано в телеграмме главы 
государства, опубликованной на сайте 
Кремля, он «был выдающимся учёным, 
новатором, человеком неиссякаемой 
творческой, созидательной энергии. 
Его высочайший профессионализм, 
организаторский талант, огромный 
опыт неизменно были востребованы 
на ответственных направлениях рабо-
ты. А задачи, которые он решал, в пол-
ной мере соответствовали колоссаль-
ному масштабу его личности».

Евгений Велихов был учеником ака-
демиков Игоря Курчатова и Анатолия 

Александрова, он был человеком, ко-
торый широко известен в мире в силу 
своего пионерского вклада в развитие 
фундаментальных и прикладных иссле-
дований в ядерной физике и в частно-
сти создания и развития нового научно-
го направления, связанного с мирным 
использованием термоядерной энергии 
в интересах всего человечества, расска-
зал «Известиям» научный руководитель 
Объединённого института ядерных ис-
следований (ОИЯИ), академик-секре-
тарь Отделения физических наук РАН 
Виктор Матвеев.

— Это гигантская, невосполнимая по-
теря для мировой и отечественной нау-
ки, ну и, конечно, для Курчатовского ин-
ститута, работе в котором он посвятил 
многие годы. Это неоспоримая потеря 
для всей Академии наук России, для 
всей нашей страны. И от имени Объеди-
нённого института ядерных исследова-
ний мы выражаем глубокие соболезно-
вания РАН, его ученикам и ближайшим 
коллегам и, конечно, всему мировому 
научному сообществу, — сказал он.

Евгений Велихов прошёл большой 
жизненный и научный путь. В начале 

1970-х годов он возглавил исследова-
ния по управляемому термоядерному 
синтезу в СССР. Цель этих работ — за-
жечь «маленькое Солнце» в земной ла-
бораторной установке.

— В дальнейшем академик стал ини-
циатором и лидером международного 
проекта ITER, направленного на осво-
ение термоядерной энергии в промыш-
ленном масштабе, — рассказал «Изве-
стиям» ректор НИЯУ «МИФИ» Владимир 
Шевченко.

Он пояснил, что с этим проек-
том связаны надежды на получение 

на Земле управляемой термоядерной 
реакции, аналогичной той, которая 
протекает на нашей звезде.

При этом, добавил руководитель, 
деятельность Велихова не ограничи-
валась термоядом. Его мечта о подво-
дных арктических городах будуще-
го вдохновляла учёных и инженеров 
на создание плавучих нефтедобы-
вающих платформ. Кроме того, зна-
чительную роль Велихов сыграл 
в развитии интернета в России в на-
чальный период истории этой техно-
логии.

— Евгений Велихов — это легендар-
ный человек. Такие люди дают заряд 
развитию науки на многие десятиле-
тия вперёд. Главное наследие, которое 
академик Велихов оставил, — это его 
жизненный пример. Он внёс огромный 
вклад в создание всей нашей атомной 
промышленности и многих ядерных 
технологий, — поделился с «Извести-
ями» вице-президент Российской ака-
демии наук, научный руководитель 
ЦАГИ Сергей Чернышёв.

В частности, сообщил учёный, Ве-
лихов был одним из главных специали-
стов в области управляемой термоя-
дерной реакции. Во многом благодаря 
ему сегодня учёные почти вплотную 
подошли к удержанию стабильной 
плазмы. Он создал мощнейшую науч-
ную школу, ученики которой стали по-
следователями его дела.

— Также это был человек энциклопе-
дической образованности, широчай-
ших компетенций и разносторонних 
интересов. Вероятно, поэтому он ока-
зался в числе руководителей ликви-
дации последствий аварии на Черно-
быльской АЭС. Только такого уровня 
личности могли охватить весь объём 
проблем и последствий, которые воз-
никли в результате катастрофы, — от-
метил Сергей Чернышёв.

Вместе с тем, добавил он, Велихов 
прекрасно осознавал потенциал Ар-
ктики как огромной перспективной 
зоны развития нашей экономики. По-
нимая это, он проводил конференции 
и собирал вместе представителей 
разных отраслей и обсуждал с ними 
проблемы развития региона. Во мно-
гом благодаря этому сегодня Арктика 
осталась в зоне российских экономи-
ческих интересов.

— Евгений Павлович имел огромный 
научный авторитет, но при этом был 
демократичным человеком и одина-
ково умело располагал к себе и сту-
дентов, и руководителей государств. 
В конечном итоге именно эти каче-
ства помогли ему убедить глав ве-
дущих мировых держав поддержать 
его инициативу и вложиться в стро-
ительство ITER — международного 
термоядерного экспериментального 
реактора, который призван продемон-
стрировать возможность получения 
термоядерной энергии в промышлен-
ных масштабах, — рассказал «Извести-
ям» директор частного учреждения 
госкорпорации по атомной энергии 
«Росатом» «Проектный центр ITER» 
(частного учреждения «ITER-Центр») 
российского агентства ITER Анатолий 
Красильников.

Он отметил: в знак траура в тече-
ние семи дней будет приспущен флаг 
ITER, который развевается над цен-
тральным офисом этой организации 
во Франции.

В свою очередь, генеральный ди-
ректор организации ITER Пьетро Ба-
рабаски отметил: Велихов был чело-
веком исключительным и невероятно 
дальновидным, с блистательным умом, 
безупречной честностью и замеча-
тельным чувством юмора, всегда был 
готов пошутить, даже в самых неожи-
данных ситуациях. При этом он до по-
следнего момента оставался предан-
ным сторонником ITER.

Общество

Евгений Павлович Велихов — выда-
ющийся физик, академик, почётный 
президент НИЦ «Курчатовский инсти-
тут». Он был одним из ведущих миро-
вых специалистов в области физики 
плазмы и управляемого термоядерно-
го синтеза. С 1973 года — научный ру-
ководитель исследований по управ-
ляемому термоядерному синтезу 
в СССР. В 1977-м стал инициатором 
международного проекта по осво-
ению термоядерной энергии ITER. 
В дальнейшем много лет работал в ру-
ководстве этого проекта.
В Курчатовском институте Евгений 
Павлович проработал более 60 лет. 
С 1989 года он был директором, за-
тем — президентом и почётным пре-
зидентом института. Помимо тер-
моядерных исследований успешно 
занимался многими другими науч-
ными направлениями, в частности 
лазерными технологиями, микроэ-
лектроникой, нанотехнологиями, се-
тевыми коммуникациями и т.д.
С 1977 по 1996 год — вице-президент 
Академии наук СССР и РАН. Иници-
атор создания и бессменный акаде-
мик-секретарь Отделения информа-
тики и вычислительной техники в АН 
СССР (ныне — Отделение нанотехно-
логий и информационных техноло-
гий РАН).
Секретарь Общественной палаты Рос-
сийской Федерации (2005–2014 годы), 
затем — её почётный секретарь.
Участник ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС.
Герой Социалистического Труда. Ге-
рой Труда РФ. Полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством», обла-
датель многих других государствен-
ных наград. В его честь одному из кос-
мических тел присвоено имя «Малая 
планета № 3601 Велихов».

Справка «Известий»

Академик стал инициатором и лидером международного проекта ITER, направленного на освоение термоядерной 
энергии в промышленном масштабе (на фото — монтаж российского оборудования на реакторе ITER, Франция)

Евгений Велихов возглавил Курчатовский институт в конце 1980-х. И ему удалось в этот трудный для страны период 
превратить его в главный научный центр России
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10,6 тыс. рублей 
составил средний чек 

за обслуживание  
и ремонт автомобилей  

в сентябре–ноябре 2024 года
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Как в Большом
Татьяна Навка презентовала ледового  
«Щелкунчика» на Красной площади

Зоя Игумнова

Н а главной площади страны в 19-й раз 
начал работу ГУМ-каток. На празд-

ник собрались звёзды спорта, шоу-биз-
неса, театра и кино. Но главным собы-
тием стал новый «Щелкунчик» — в этот 
раз от олимпийской чемпионки Татья-
ны Навки. Его премьера состоится толь-
ко через две недели, но оценить масштаб 
и замысел можно было уже на откры-
тии катка.

Несмотря на пронизывающий хо
лодный ветер, на Красной площади 
было не протолкнуться. Перед входом 

на каток гостей встреча
ла огромная новогодняя 
ёлка, украшенная игруш
ками с росписью под хо
хлому. В стиле русского 
промысла были распи
саны и борта катка. Ди
зайн новогоднего оформ
ления разработан Алёной 
Ахмадуллиной. Сверка
ющие огни ГУМа, ново
годняя музыка и почти 
2700 кв. м ровного льда 
прямо у стен Кремля. 
Этот лёд не растает даже 
в плюсовую температу
ру: заморозку поддержи
вает 6,5 км трубок с хлад
агентом.

На открытие катка 
пришли Алексей Немов, 
Татьяна Михалкова, Со

фья Эрнст, Павел и Свет
лана Астаховы, Анна Банщикова, Еле
на Захарова, Дина и Арина Аверины, 
Юрий Аксюта, Александр Цыпкин 
и многие другие медийные личности. 
Ктото из гостей планировал обкатать 
свежий лёд. Но прежде основатель 

Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович при
глашал всех пройти к столам, где мож
но было угоститься горячими блина
ми, пончиками, пирогами, жареными 
колбасками, глинтвейном, имбирным 
чаем и, конечно, мандаринами. Тем 
временем каток был готов для начала 
представления. На лёд вышли артисты 
новогоднего шоу Татьяны Навки «Щел
кунчик». Премьера назначена на 20 де
кабря во дворце «Мегаспорт». А в день 
торжественного открытия ГУМкатка 
балет олимпийской чемпионки пред
ставил несколько фрагментов из ледо
вого спектакля.

— Это совершенно новое, современ
ное прочтение сказки, — рассказала 
Татьяна Навка. — Мы взяли за основу 
балет Чайковского, но также в шоу при
сутствует аранжировка на его музыку, 
добавили новые темы.

Как заметила Татьяна Навка, суще
ствует необыкновенно красивый ба
лет в Большом театре, куда пытается 
попасть вся страна. Значит, ледовым 
«Щелкунчиком» фигуристы должны 
удивить, представить нечто иное. Сама 
Навка на лёд вышла без сказочного ко
стюма, в белых норковых шубе и шапке. 
Практически Снегурочка. Она предста
вила артистов и пригласила всех погру
зиться в волшебную, сказочную атмос
феру шоу «Щелкунчик».

— Помоему, в этом году мы переплю
нули самих себя, — заметила Татьяна 
Навка. — Такого технически продви
нутого, сложного по декорационно
театральному воплощению ледово
го шоу ещё никто не ставил. Конечно, 
наше главное сокровище — это фигури
сты, олимпийские чемпионы, всемир
но признанные звёзды мирового фигур
ного катания. Приходите всей семьёй, 
и мы вас точно удивим!

В шоу принимают участие много
кратные чемпионы России, Европы, 
мира и Олимпийских игр — Татьяна 
Навка, Пётр Чернышёв, Камила Валие
ва, Евгения Тарасова, Владимир Мо
розов и другие именитые фигуристы. 
Как пообещали создатели ледового 
шоу, зрителей ждёт аудиовизуальное 
представление с эффектными номера
ми фигуристов, масштабными декора
циями, инсталляциями с использова
нием 3Dтехнологий, театральными 
эффектами и художественной анима
цией. Всё это должно сработать на соз
дание сказочной атмосферы.

Олимпийская чемпионка Камила 
Валиева удивила публику, выйдя на лёд 
в образе Крысиной королевы. В чёрном 
с блеском костюме, в шапочке с уша
ми фигуристка была вооружена и очень 
опасна. Её героиня вступает в поеди
нок на шпагах с Щелкунчиком и пора
жает его.

— На такой площадке нужно кататься 
более мощно, чтобы передавать зрите
лям свою энергетику, — призналась Ка
мила Валиева. — А на ГУМкатке всегда 
чувствуется приближение Нового года. 
Я безумно люблю здесь кататься.

На Красную площадь Камила при
шла в сопровождении рыжего шпица 
Льва в красном вязаном костюмчике. 
Он редкий гость на катке. Камила гово
рит, что лишь пару раз брала его с со
бой на соревнования.

В роли Щелкунчика — чемпион Рос
сии, двукратный серебряный призёр 
Олимпийских игр в парном катании 
Владимир Морозов. Его партнёрша Ев
гения Тарасова исполняет роль Мари. 
На ГУМкатке фигуристы продемон
стрировали зрителям свои фирменные 
поддержки и выбросы. год назад они 
объявили о завершении спортивной 

карье ры. Зато сейчас нарасхват в ле
довых шоу. А тем, кто ещё ни разу не бы
вал на катке, чемпион посоветовал не
замедлительно это сделать.

— Главное — тепло одевайтесь, — по
советовал Владимир Морозов. — На
чинайте аккуратно кататься. Ничего 
не бойтесь. Даже если поначалу буде
те падать, вставайте и продолжайте 
скользить.

ГУМкаток будет работать еже
дневно до 9 марта с 9.00 до 23.30. Пер
вые четыре утренних сеанса в будние 
дни бесплатные. Взрослый билет сто
ит 800 рублей, детский (с 7 до 12 лет) — 
300 рублей. В выходные и праздничные 
дни — 950 и 400 рублей соответственно. 
Детям до семи лет бесплатно при усло
вии приобретения взрослого билета 
для сопровождения на льду. Для пен
сионеров сеанс в будни — 300 рублей, 
а в выходные и праздники — 400 руб
лей. Коньки можно взять напрокат. В пе
риод новогодних каникул с 25 декабря 
по 8 января взрослый билет на первые 
четыре сеанса стоит 700 рублей, вечер
ние — 950 рублей, в выходные и празд
ничные дни — 1050 рублей. Детский — 
400 и 500 рублей соответственно.

Всем желающим предлагаются бес
платные мастерклассы со звёздами 
российского спорта. Каждую субботу 
можно будет учиться играть в хоккей 
под руководством опытных тренеров 
«Красной машины». По воскресеньям 
Анастасия Гребёнкина откроет школу 
фигурного катания. Есть возможность 
попасть на 12 мастерклассов от олим
пийской чемпионки и звезды мирового 
фигурного катания Алины Загитовой.

А для тех, кто захочет встретить 
новый 2025 год, катаясь на коньках 
по Красной площади, билет будет сто
ить 12 025 рублей.
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Сто тысяч и одна
В Москве поставили мюзикл про Шахерезаду и султана

Зоя Игумнова

В Театре МДМ прошла премьера но-
вого мюзикла «Последняя сказка». 

Продюсер Дмитрий Богачёв, познако-
мивший российских зрителей с «Призра-
ком Оперы», «Красавицей и чудовищем», 
«Mamma Mia!» и «Шахматами», на этот 
раз предложил зрителю перенестись 
на сказочный Восток. В роли Шахереза-
ды — Анастасия Стоцкая. Ещё до премье-
ры новая постановка побила рекорды 
продаж: на представление уже плани-
руют прийти 100 тыс. зрителей. «Изве-
стия» побывали на премьере и пережи-
ли полное погружение в сказку.

Премьера «Последней сказки» была на-
значена на 19.00, но более чем за час по-
клонники жанра собирались на лестнице 
Театра МДМ, предвкушая зрелище. В при-
гласительных значился дресс-код — «ве-
черние наряды, вдохновлённые сказочным 
Востоком». Поэтому в фойе можно было 
встретить самых невероятных красавиц 
в роскошных туалетах и украшениях. Под 
стать им были и мужчины. Гостям на входе 
вручали красочные программки и предла-
гали угоститься восточными сладостями.

Среди первых зрителей обнаружи-
лись актриса Александра Урсуляк, дрес-
сировщик Эдгард Запашный, телеведущий 
Борис Крюк, легенда хоккея Владислав 
Третьяк, глава МТС Live Михаил Минин, 
композиторы Максим Дунаевский и Ар-
кадий Укупник, режиссёры Андрей Жи-
тинкин и Нина Чусова.

«Последняя сказка»  — самый мас-
штабный проект театральной компании 
«Бродвей Москва» за последние десять 
лет, подготовка заняла три года. По сю-
жету пара влюблённых Женя (Юлия До-
вганишина) и Макс (Павел Лёвкин) ссо-
рятся из-за того, что редко бывают вместе. 
Но в какой-то момент в их отношения вме-
шивается Джинн (Александр Бабик), раб 
лампы, привезённой из Турции. Он пе-
реносит влюблённых в сказку, где Женя 
становится невестой султана Сулейма-
на (Андрей Школдыченко). Любовь глав-
ных героев, переживающих кризис отно-
шений, пройдёт испытание на прочность. 
Среди чудес и приключений они встретят 
Аладдина (Михаил Пятикопов), Али-Бабу 
(Андрей Бирин) и других героев восточ-
ных сказок, заново откроют свои чувства 
и истинные желания. А ещё узнают, что 
Джинн — это заколдованный Синдбад, 
а принц воров Аладдин подрабатывает 
извозом на ковре-самолёте.

Шахерезада уже не хочет рассказывать 
сказки, потому что султан Сулейман, ко-
торому она 1001 ночь описывала чудеса, 
не оценил её стараний. Теперь сказитель-
ница учит девушек ценить себя. «Только 
искренняя любовь к себе делает нас не-
отразимой», — убеждает прелестниц Ша-
херезада. А сорок разбойников не хотят 
больше вершить чёрное дело и мечтают 
о сцене. У них и музыкальный бенд уже 
свой есть.

— В мюзикле много юмора и иро-
нии, через которые современные герои 

воспринимают мир волшебства, — рас-
сказала режиссёр-постановщик Анна 
Шевчук. — Но волшебная сказка про-
никнута и поэзией, во многом раскры-
вающейся благодаря пронзительной 
музыке Евгения Загота, поэтическим тек-
стам Алексея Иващенко, удивительной 
сценографии Максима Обрезкова, маги-
ческому свету Александра Сиваева и ви-
деосценографа Аси Мухиной, стильной 
и завораживающей хореографии Ирины 
Кашубы, красочным костюмам Яси Ра-
фиковой.

Сцены МДМ постановщикам мало, 
и действо перемещается в зал. Через 
него проходит караван бедуинов в белых 
одеждах и с гигантской куклой верблю-
да. Многочисленные технически сложные 
эффекты наполнили постановку настоя-
щим волшебством. В каждой сцене долж-
ны были быть чудеса. Перед художниками, 
световиками, композитором, хореографа-
ми буквально поставили задачу — создать 
маленькие искорки волшебства от каж-
дого цеха.

Придумывая сказочное пространство, 
художник-постановщик Максим Обрез-
ков вдохновлялся Музеем будущего в Ду-
бае, здание которого украшено арабской 
вязью. Так как сказка восточная, калли-
графия стала прекрасным дополнением 
в оформлении. Вся декорация расписа-
на таинственными письменами, но зна-
токам персидских языков не стоит искать 
в них содержание. Главное, что это выгля-
дит красиво.

— Этот спектакль — нереализован-
ные желания. Словно мы хотели попасть 
в сказку, а в итоге попадаем сразу в не-
сколько, — признался «Известиям» Мак-
сим Обрезков. — Я родился в ТЮЗе, мои 
папа и мама — актёры. И для меня сказки — 
моя стихия. Мы не переносим зрителей 
в глубину веков. Сказка должна быть со-
временная. Мы рассказываем её тем язы-
ком, который был бы понятен сейчас. Глав-
ное — мы даём осознать ребёнку, что такое 
хорошо, а что такое плохо. Всё, что приду-
мано в техническом оснащении сцены — 
по свету, механике и звуку, использовано 
в «Последней сказке».

Как шутит технический директор 
спектакля, не осталось и пяти сантиме-
тров сцены, которые не были бы задей-
ствованы.

— В нашей истории то и дело про-
исходят чудеса, — рас-
ска за л продюсер 
мюзикла Дмитрий Бо-
гачёв. — Главные герои 
отправляются навстречу мечте 
на ковре-самолёте, который для нас 
разработала и изготовила бельгий-
ская компания. С точной имитацией 
аэродинамики летящей и развеваю-
щейся ткани. В сценических техноло-
гиях этот приём — настоящее ноу-хау, 
которое держится в тайне.

Главный у экспонатов
Какой путь прошёл директор Эрмитажа  
Михаил Пиотровский и кому он может  
передать свой пост

Андрей Туманов

У руля Государственного Эрмита-
жа 32 года, во главе основанного 

им же Союза музеев 23 года. Более 
полувека — в большой науке (если 
считать с момента защиты кандидат-
ской диссертации). При всей весомо-
сти цифр вся эта арифметика, конеч-
но, не отражает истинного значения 
фигуры Михаила Пиотровского. Се-
годня он празднует 80-летие, бук-
вально на днях открыв новую боль-
шую выставку. А арт-сообщество 
гадает, как долго Михаил Борисо-
вич будет сохранять свой пост и кому 
в итоге передаст бразды правления 
(спойлер: кандидатура номер один — 
его сын). «Известия» присоединяют-
ся к многочисленным поздравлени-
ям, вспоминают прошлое юбиляра 
и прогнозируют его будущее.

Михаил Пиотровский родился 
в 1944 году в семье крупных совет
ских учёных — археологов, востоко
ведов Бориса Пиотровского и Рип
симэ Джанполадян. Мальчик пошёл 
по стопам родителей: в 1967м окон
чил отделение арабской филологии 
восточного факультета Ленинград
ского университета и стал сотруд
ником Ленинградского отделения 
Института востоковедения Акаде
мии наук СССР. На тот момент его 
отец уже несколько лет возглавлял 
Эрмитаж. Но Михаил Борисович 
стал строить карьеру академическо
го учёного, а не музейного сотруд
ника. Окончил аспирантуру, ездил 
в археологические экспедиции, пре
подавал (в том числе за рубежом — 
в Йемене), защитил кандидатскую, 
затем докторскую диссертацию.

В Эрмитаж он пришёл уже после 
смерти отца, который руководил му
зеем в общей сложности более чет
верти века. Сначала Михаил Бори
сович стал заместителем директора 
по научной работе, а в 1992м возгла
вил эту гигантскую и важнейшую 
для страны институцию в самое не
простое время.

Позже он много раз рассказы
вал в интервью, передачах, публич
ных выступлениях, что в тот момент 
главной задачей было попросту 

не допустить распродажи эрмитаж
ных ценностей: учитывая тоталь
ный хаос с одной стороны и внезап
но появившихся людей с большими 
деньгами — с другой, эта опасность 
была отнюдь не гипотетической.

Тем не менее «русский ковчег» 
выплыл из бурь и продолжил раз
витие. Уже в 1993м Эрмитажу было 
передано восточное крыло Главно
го штаба на Дворцовой площади — 
на сегодняшний день это второе 
по значимости здание музея (по
сле Зимнего дворца, естественно), 
и в нём выставлена коллекция ис
кусства XIX–XXI веков, в том чис
ле импрессионисты и модернисты. 
С начала 2000х Эрмитаж стал от
крывать представительства в дру
гих странах (Великобритания, США, 
Италия, Нидерланды) и в россий
ских регионах. Активно пополня
лась и коллекция, в том числе за счёт 
русского и современного искусства, 
прежде не считавшегося профиль
ным для Эрмитажа.

Кстати, за внимание и располо
жение к contemporary art Пиотров
ского не раз критиковали: громкий 
скандал вызвала выставка бель
гийского художникапровокатора 
Яна Фабра в Эрмитаже в 2016 году, 
но в итоге Михаил Борисович вы
шел из этой истории победителем, 
жёстко отстояв права музеев пока
зывать то, что они считают нужным. 
Уже год спустя Эрмитаж отметил 
100летие революции персональ
ным проектом немца Ансельма Ки
фера, в 2018м прошла ретроспекти
ва Ильи и Эмилии Кабаковых, и это 
только самые яркие примеры.

Разумеется, одна за другой в Эр
митаже шли и впечатляющие вы
ставки старого искусства. Из срав
нительно недавних примеров можно 
назвать совместный проект с Пуш
кинским музеем — сенсационные 
гастроли коллекций Щукина и Мо
розова. Шедевры импрессионистов 
и модернистов, собранные москов
скими купцами в начале XX века, по
следовательно увидели Москва, Па
риж и Петербург. 
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Спорт

А судьи где
Как Волков проиграл неоднозначный бой Гану

Тимур Ганеев

Российский боец Александр Волков 
в поединке главного карда UFC 310 

проиграл французу Сирилу Гану. Поеди
нок в тяжёлом весе про длился все 
три раунда и завершился победой Гана 
раздельным решением судей (29:28, 
28:29, 29:28). Хотя эти оценки рефери 
и вызвали много споров. Даже глава 
UFC Дэйна Уайт признал: «Волков по
бедил. После боя я извинился перед 
ним». Теперь соперники могут встре
титься в третий раз.

Встреча Волкова с Ганом стала ре-
ваншем: соперники уже бились летом 
2021 года — тогда победу единоглас-
ным решением судей одержал фран-
цуз, после чего провёл бой за времен-
ный пояс, пока отсутствовал Фрэнсис 
Нганну. В первом поединке Ган убеди-
тельно перестрелял Волкова и забрал 
все пять раундов на записках судей.

Ган после завоевания временного 
титула в схватке с Дерриком Льюисом 
провёл ещё четыре боя, проиграв в двух 
из них. Сирил единогласным решением 
судей уступил в титульнике Фрэнсису 

Нганну, затем победил Тая Туивасу но-
каутом в Париже и сразу получил ещё 
одну возможность забрать пояс, но без 
шансов был финиширован Джоном 
Джонсом в дебютном для американца 
поединке в тяжах. Реабилитировался 
Ган поединком против Сергея Спива-
ка, который тоже состоялся во Фран-
ции ещё осенью 2023-го — с тех пор Ган 
в октагон не выходил.

Волков же после боя с французом 
сначала одолел поляка Марчина Ты-
буру, а затем уступил Аспиналлу, по-
сле чего выдал серию из побед над Жа-
ирзиньо Розенстрайком, Александром 
Романовым, Таем Туивасой и Сергеем 
Павловичем. Только с последним Дра-
го не справился досрочно, но его побе-
ду по очкам точно нельзя назвать спор-
ной. Если в бою с Павловичем Волков 
удивил постоянными причёсывания-
ми между раундами, то перед Ганом по-
разил ещё сильнее тем, что заплёл ко-
сички, как это обычно делают бойцы 
с длинными волосами.

С первых секунд Волков пошёл впе-
рёд и сразу немного потряс Гана — тот 
попятился назад после хука. Уже на пер-

вой минуте Александру удалось про-
вести французу тейкдаун. Волков 
контролировал соперника из халф-
гарда и даже попытался задушить 
Гана со стойки, но француз поднялся 
и заклинчевал россиянина. А в сере-
дине отрезка уже Ган перевёл Волко-
ва, оформив зрелищный бросок. Сирил 
находился в позиции гарда, обрабаты-
вая Александра ударами. Француз по-
пытался провести Волкову скручива-
ние пятки — россиянин едва не попался. 
В концовке раунда Ган плотно поймал 
шею Волкова в гильотину — Александру 
было тяжело, но он дотянул до сирены.

На старте второго раунда Волков не-
плохо поймал Гана джебом, а по истече-
нии минуты донёс мощный удар бэк-
фистом и даже слегка потряс француза. 
Ган сразу восстановился, но выглядел 
сбитым с толку. Волков шёл вперёд 
и продолжал доносить удары — о борьбе 
Александр уже не вспоминал. Ган успе-
вал отвечать, но выглядело это не так 
убедительно до тех пор, пока за пол-
торы минуты до конца Ган не выбро-
сил комбинацию и немного не потряс 
россиянина. Волков сразу сделал пе-

ревод и даже пытался задушить фран-
цуза гильотиной, но безуспешно. В це-
лом казалось, что во втором отрезке 
Александр выглядел лучше. Как ска-
зали Волкову в углу, это 1:1 по раундам.

На первой минуте финального от-
резка Волков прошёл в одну ногу и пере-
вёл Гана, но француза это не смутило — 
он скорее воспользовался моментом, 
чтобы попытаться поймать соперника 
на приём. Ган вцепился в руку Волкова 
и не давал россиянину пространства 
для манёвра. Александр лишь обозна-
чал удары по корпусу — непонятно, кто 
выглядел выигрышнее в этом эпизоде. 
На последней минуте Волков будто за-
бирал раунд за счёт контроля и количе-
ства ударов, но ничего гарантировать 
было нельзя.

На масс-старт
Этап биатлонного Кубка России завершился успехом Поварницына

Егор Сергеев 

В ХантыМансийске 8 декабря ше
стью гонками завершился второй 

этап Кубка России по биатлону. На про
шлой неделе спортсмены соревнова
лись в спринтах и различных вариаци
ях смешанных эстафет, в эти выходные 
программа соревнований была куда 
более привычной для зрителей со ста
жем — сразу две личные контактные 
гонки: пасьют и массстарт. А начался 
этап со спринта. У женщин гонку с дву
мя огневыми рубежами неожиданно 
выиграла Анастасия Зырянова, у муж
чин лучший результат показал Антон 
Смольский. Его время всего на три де
сятых оказалось лучше, чем у Эдуарда 
Латыпова.

В женском спринте весь пьедестал 
почёта заняли молодые спортсменки. 
Выиграла гонку 23-летняя Анастасия 
Зырянова. Она не допустила ни одного 
промаха на огневых рубежах, а дистан-
цию прошла за 21 минуту 50,7 секун-
ды. Это, безусловно, успех для биатло-
нистки, представляющей Московскую 
область. На взрослом уровне девушка 
выступает уже третий сезон, но до это-
го поднималась на пьедестал почёта 
лишь в командных видах программы — 
на её счету два серебра в сингл-миксте 
и золото в женской эстафете.

Второй результат показала 25-лет-
няя Полина Плюснина, она также была 
точна на стрельбище, однако ходом 
уступила победительнице 20,3 секун-
ды. Впрочем, и серебро для биатлонист-
ки — отличный результат. До этого ей 
ни разу не удавалось подняться на по-
диум.

Бронзу завоевала 22-летняя Ана-
стасия Гришина. В отличие от сопер-
ниц, у неё в нынешнем сезоне уже было 
серебро в пасьюте на этапе Кубка Со-
дружества. Тогда она уступила толь-
ко титулованной Динаре Смольской, 
а в этот раз сумела взять у соперницы 
реванш. Белоруска, так же как и росси-
янка, не справилась с одним выстрелом, 
но ходом проиграла 6,4 секунды и оста-
лась только шестой.

При этом для многих звёздных биат-
лонисток гонка сложилась нелучшим 
образом. Кристина Резцова, Ирина Ка-
закевич и Анастасия Халили соверши-
ли по три промаха, Анна Сола и вовсе 
промазала четыре раза и замкнула топ-
15. Лидер общего зачёта Кубка России 
Наталия Шевченко и Виктория Слив-
ко не закрыли по две мишени, заняв 
седьмое и десятое места соответ-
ственно.

У мужчин в новом сезоне 
борьбу за золото ведут между 
собой Эдуард Латыпов, Даниил Серо-

хвостов и Антон Смольский. По-
этому всё внимание болельщи-
ков было приковано именно 
к этой тройке.

На этот раз Ла-
тыпов хорошо 
о т р а б о т а л 
на огневых 
р у б е ж а х . 
Он закрыл 
все десять 
м и ш е н е й , 
хотя вновь 
заставил по-
не рвн и ч ат ь 
своих фанатов, 
сделав огром-
ную паузу перед 
п о с л е д н и м 
выстрелом 
на стойке. 

Н а  ф и н и ш -
ный круг он ухо-

дил с преимуще-
ством в 4,4 секунды 

над Смольским, кото-
рый также в пятницу был 

точен. Но выиграть гон-
ку не смог: время белору-
са оказалось лучше всего 
на 0,3 секунды.

Впрочем, обоим биатлони-
стам откровенно повезло, что Се-
рохвостов допустил два промаха 

на стойке. Ведь даже с таким 
приличным для спринта 
штрафом Даниил финиши-
ровал третьим с отстава-
нием всего на 1,7 секунды.

Серохвостову уда-
лось взять реванш в гон-
ке преследования. Уро-
женец Барнаула начал 
наращивать задел ещё 
после первой стрельбы, 
а затем только увеличи-

вал его. Допустив всего 
один промах на четы-
рёх огневых рубежах, 

Даниил финишировал 
с золотом без особых про-

блем, хотя и растерял де-
сяток секунд преимуще-
ства ближе к финишу. 

Никита Поршнев и бе-
лорус Антон Смоль-
ский ожесточённо 
сражались за сере-

бро. В итоге рос-
сиянин не отдал 
второго места 

в и ц е - ч е м -
п и о  н у 

Пекина-2022, показав великолепную 
скорость на заключительном круге.

У девушек в пасьюте победа доста-
лась Наталии Шевченко, которая пре-
одолела трассу за 29 минут 18,7 секун-
ды, допустив один промах на четырёх 
огневых рубежах. Всё решилось в самой 
концовке. После четвёртой стрельбы ли-
дировала Анастасия Зырянова, но с каж-
дым отрезком она теряла преимущество. 
На отметке 8,6 км Шевченко сократила 
отставание до 0,6 секунды и вскоре вы-
шла на первое место. А затем уже не упу-
стила победу на финише. Помимо Зыря-
новой в топ-3 попала Тамара Дербушева, 
которая также на протяжении большей 
части гонки шла в группе лидеров.

Завершался же этап масс-стартами. 
Соревновательный день начали жен-
щины. На старт вышли 33 спортсмен-
ки. И до первой лёжки главные претен-
дентки на медали находились в тени. 
Лидером была Полина Шевнина: Кри-
стина Павлушина уступала ей 6,8 секун-
ды, а Полина Плюснина — 8,7. До второго 
огневого рубежа Шевнина шла уверен-
но, пока не промазала. И пальму первен-
ства тут же перехватила Халили. Со ско-
ростью у Анастасии на старте сезона 
полный порядок, поэтому к стойке она 
уже оторвалась от соперниц. Но стрель-
ба Халили совсем не впечатляет. В этом 
её главная проблема.

На третьем рубеже у Насти нача-
лись трудности, которые вылились 
в два штрафных круга. Это позволило 
вернуть лидерство Шевниной. За ней 
вплотную закрепилась Виктория Слив-
ко. На последней стойке ошиблись все, 
но Халили промазала всего однажды. 
И убежала к финишу с большим пре-
имуществом. Её уже было не остано-
вить. Первая победа в сезоне!

А борьба за серебро и бронзу получи-
лась ожесточённой. На отсечке 10,6 км 
Светлана Миронова оторвалась от оп-
поненток и заняла второе место. Шев-
нина же замкнула топ-3.

У мужчин в отсутствие некоторых 
звёзд (гонку пропускали Серохвостов, 
Смольский и Латыпов) солировали дру-
гие. Александр Корнев, Александр Бек-
туганов, Иван Колотов — лидеры меня-
лись после каждого огневого рубежа. 
Всё решилось после последней стрель-
бы. Колотов поторопился и отправил-
ся на один штрафной круг, а Александр 
Поварницын не допустил ошибок. Иван 
всё равно убежал первым с небольшим 
отрывом, а затем Поварницын настиг 
его. Александр показал блестящий ход 
и финишировал первым. Колотов от-
стал от него на 6,6 секунды, а третье ме-
сто занял Виктор Плицев.

Следующий этап Кубка России прой-
дёт с 12 по 15 декабря в Ижевске.

Алексей Фомин 

Н улевая ничья «Краснодара» с «Локо» 
положила конец первой части ро

зыгрыша чемпионата России. После 
18 туров плотность вверху таблицы 
очень высокая — между лидирующими 
«Краснодаром» и «Зенитом» и замыкаю
щими первую пятёрку «Динамо» и «Ло
комотивом» расстояние всего четыре 
очка. Посреди этой группы располо
жился «Спартак», на два балла отстав
ший от вершины. «Краснодар» уходит 
лидером, воспользовавшись домаш
ним поражением «Зенита» от «Акрона» 
(1:2), победный мяч в составе которого 

забил бывший капитан питерцев Артём 
Дзюба. «Спартак» и «Динамо» закончи
ли год домашними разгромными побе
дами — краснобелые выиграли у «Пари 
Нижнего Новгорода» (3:0), а белого
лубые расправились с «Химками» (4:1).

�� «КРАСНОДАР» — «ЛОКО»

Ещё недавно эти две команды были 
главными конкурентами «Зенита» 
в борьбе за золото. Но к очному матчу 
они подходят на спаде. Обе команды 
пережили разгром от «Спартака»: «Ло-
комотив» проиграл дерби со счётом 2:5, 
а «Краснодар» был бит дома — 0:3. Кро-

ме того, им испортили жизнь «Химки», 
которые сначала свели на последних 
минутах к ничьей домашнюю встре-
чу с «Краснодаром» (2:2), а затем обы-
грали на выезде «Локо» (3:1).

Это могло бы стоить «быкам» и «же-
лезнодорожникам» шансов побороть-
ся с «Зенитом» за золото, но сине-бело-
голубые сами оставили конкурентам 
возможности благодаря двум домаш-
ним поражениям в декабре. Правда, 
«Краснодар» и «Локо» не использова-
ли эти осечки петербуржцев, чтобы 
взять лидерство. И к тому же подпу-
стили к себе «Спартак» и «Динамо».

Матч в Краснодаре состоялся вече-
ром 8 декабря и стал последним в РПЛ 
в 2024 году. И обоим участникам была 
крайне нужна победа, чтобы улучшить 
позиции. «Локо» сделал несколько ра-
дикальных изменений в стартовом 
составе. Неуверенно проведший по-
следние матчи основной вратарь Илья 
Лантратов уступил место Антону Ми-
трюшкину. Сел на лавку наделавший 
ошибок защитник Жерзино Ньямси. 
Также в качестве выдвинутого напа-
дающего вышел не Дмитрий Воробьёв, 
а Тимур Сулейманов. Воробьёв резуль-
тативно начал сезон и постоянно играл 
с первых минут, а Сулейманов выходил 
на замены на последние 15–20 минут 
матчей. Но после неудачной игры в по-
следних турах Дмитрий сел на лавку.

Первый тайм прошёл в услови-
ях жёсткой борьбы с территориаль-
ным преимуществом «Краснодара», 
но опасный момент был только один. 
И его создал перед перерывом «Локо», 
когда Алексей Батраков пытался уда-
ром с линии штрафной перекинуть мяч 
за шиворот вратарю хозяев Станисла-

ву Агкацеву, но тот сумел выбить его 
из-под перекладины.

В середине второго тайма Батраков 
создал ещё один опасный момент, ко-
гда навесил на Дмитрия Баринова, хо-
рошо пробившего головой в ближний 
угол. Но Агкацев снова спас «Красно-
дар». Ближе к концу встречи преиму-
щество было у «быков». На последних 
минутах они могли получить право 
на пенальти, когда в штрафной «Локо» 
мяч попал в руку Максиму Ненахову. 
Но при просмотре видеоповтора судья 
Василий Казарцев увидел, что несколь-
кими секундами ранее игрок хозяев 
фолил, и назначил штрафной в поль-
зу гостей.

Команды так и не забили в этом мат-
че. «Краснодар» сравнялся по очкам 
с «Зенитом» и опередил его по дополни-
тельным показателям, уйдя на зимнюю 
паузу лидером. «Локо» отстаёт от ли-
деров на четыре балла.

�� «ЗЕНИТ» — «АКРОН»

После того как «Зенит» туром ранее не-
ожиданно проиграл дома самарским 
«Крыльям Советов» (2:3), казалось, что 
второй раз на эти грабли подопечные 
Сергея Семака перед паузой на зиму 
не наступят. Тем более «Акрон» при 
всех успехах в своём дебютном сезо-
не (команда в первой десятке РПЛ) сла-
бо выступил против всех топ-клубов, 
не набрав в играх с ними ни одного 
очка, а чаще всего проигрывая раз-
громно.

Так, к примеру, закончились два 
матча с «Зенитом» — выездной в Кубке 
России (1:5) и домашний в чемпионате 
(0:5). Правда, в конце лета «Акрон» смог 
обыграть чемпиона дома в Кубке по пе-
нальти (5:4) после ничьей (1:1) в основ-
ное время. Но в итоге та встреча никак 
не помешала «Зениту» финишировать 
первым в своей группе.

Дзюба в ней не участвовал — он при-
шёл в «Акрон» лишь в начале осени. 
И до минувших выходных ему не уда-
валось полноценно выйти на поле про-
тив «Зенита», за который 36-летний 
форвард выступал в 2015–2022 годах, 
четыре раза выиграв чемпионат Рос-
сии и проведя лучшие годы в карьере.

Ответный кубковый матч в Пите-
ре Артём пропустил из-за ротации со-
става. А в октябрьской игре чемпио-
ната был заменён на пятой минуте 
из-за травмы. Но в последней встрече 
с «Зенитом» Дзюба смог сыграть полно-
ценно. Матч был также важным и для 
вратаря «Акрона» Александра Васюти-
на, уроженца Питера, ещё весной нахо-
дившегося на контракте с «Зенитом».

Уже на 19-й минуте «Акрон» повёл 
в счёте благодаря голу Стефана Лон-
чара. Довольно быстро Андрей Мосто-
вой сравнял. Но ближе к перерыву слу-
чилось то, ради чего был повышенный 
интерес к матчу: Дзюба забил в Пи-
тере в ворота своего бывшего клуба. 
Он демонстративно не стал праздно-
вать этот мяч, но свист в свой адрес 
от питерских трибун получил.
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